
Neste domingo (02), além de 
votar para presidente, os brasileiros 
vão às urnas para decidir quem serão 
os novos representantes do povo no 
âmbito legislativo federal e estadual. 
O LIBERAL preparou uma lista 
apresentando os candidatos da Re-
gião dos Inconfidentes, para que o 
eleitor conheça os postulantes regio-
nais antes do momento de votação. 
Confira: 

Deputado(a) Federal
Cláudia Gontijo - (União Brasil)

Candidata a deputada federal 
pelo partido União Brasil, Cláudia 
Gontijo reside em Amarantina, Ouro 
Preto. Formada em Pedagogia e Le-
tras, ela é mãe e ativista em causas 
sociais e educacionais. O slogan 
de sua campanha é “Juntos Somos 
Mais Fortes”. 

Débora Queiroz  
(Partido Comunista do Brasil)

Candidata a deputada federal 
pelo Partido Comunista do Brasil 
(PCdoB) Débora Queiroz também é 
uma das representantes de Ouro Pre-
to. Formada em Arquitetura e Urba-
nismo, ela é militante do movimento 
feminista e atua como presidente da 
União Brasileira de Mulheres no 
município. O slogan de sua campa-
nha é “Por Minas, Nem Um Passo 
Atrás”.  

Duarte Júnior
(Partido Social Cristão)

Candidato a deputado federal 
pelo Partido Social Cristão (PSC), 
Duarte Júnior representa Mariana. 
Gestor público formado em direito, 
mestrando em Ciências Ambientais, 
Duarte é ex-prefeito da Primaz de 
Minas. Sua carreira política iniciou 
aos 18 anos, quando se tornou o ve-
reador mais jovem de Minas Gerais. 
Ainda, ele criou o Fórum de Prefei-
tos dos Municípios da Bacia do Rio 
Doce. O slogan de sua campanha é 
“O Desafio Agora é o Brasil”.  

Gleiser Boroni - (Patriota)
Candidato a deputado federal 

pelo partido Patriota, Gleiser Boroni 
é natural de Ouro Preto. Ele é empre-
sário, advogado previdenciário e já 
foi vereador e Secretário Municipal 
de Cultura e Turismo do Município. 
O slogan de sua campanha é “Juntos 
Por Minas Gerais”. 
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Conheça os candidatos a Deputado Estadual 
e Federal pela Região dos Inconfidentes

KARINA PERES e LUCAS PORFÍRIO

Ramon Rodrigues (Partido Reno-
vador Trabalhista Brasileiro)

Candidato a deputado federal 
pelo Partido Renovador Trabalhista 
Brasileiro (PRTB), Ramon Rodri-
gues representa Ouro Preto. Forma-
do em administração pela UFOP, 
ocupou os cargos de diretor de go-
verno, superintendente de eventos 
e Superintendente de Assistência 
Social no município de Ouro Preto. 
O slogan de sua campanha é “Re-
novação com seriedade, respeito e 
responsabilidade”. 

Ricardo Oliveira 
(Solidariedade) 

Candidato a deputado federal 
pelo partido Solidariedade, Ricardo 
Oliveira é natural de Itabirito, onde 
já foi vereador. Durante a vereança, 
apresentou o projeto de lei que au-
toriza a instituição do Programa de 
Equoterapia na cidade. O slogan de 
sua campanha é “Da Estrada Real 
Para o Congresso Nacional”. 

Deputado(a) Estadual
Alencar da Silveira

(Partido Democrático Trabalhista)
Apoiado por Orlando Caldeira, 

Prefeito de Itabirito, e possuindo re-
lação próxima com a cidade, Alen-
car da Silveira tenta sua reeleição ao 
cargo de deputado estadual. Ele é 
jornalista e presidente do Clube de 
Futebol “América Mineiro”. Duran-
te seu mandato, apresentou diversos 
projetos de lei, como o passe livre 
intermunicipal para idosos e pesso-
as com deficiência. O slogan de sua 
campanha é “Esse dá Resultado”. 
Deyvison Ribeiro (União Brasil)

Candidato a deputado estadual 
pelo Partido União Brasil, Deyvi-
son Ribeiro representa Mariana. É 
ex-vereador da Primaz de Minas e 
autor do projeto de lei “Meu Primei-
ro Emprego”. Graduado em enfer-
magem, o slogan de sua campanha 
é “Luto pela enfermagem, pelos jo-
vens e por mais oportunidades”. 
Evaldo Ramos (Partido Renova-

dor Trabalhista Brasileiro) 
Candidato a deputado estadual 

pelo Partido Renovador Trabalhista 
Brasileiro (PRTB), Evaldo Ramos 
representa Ouro Preto. Ele é técnico 
de eletricidade, eletrônica e teleco-
municações. O slogan de sua cam-
panha é “Renovação com seriedade, 

respeito e responsabilidade”. 
Leleco Pimentel  

(Partido dos Trabalhadores)
Candidato a deputado estadual 

pelo Partido dos Trabalhadores (PT), 
Leleco Pimentel representa Ouro 
Preto. Formado em História, ele 
também é Cientista Político. O slo-
gan de sua campanha é “É de Luta, 
É de Casa”.  

Marquinhos do Esporte  
(Solidariedade)

Candidato a deputado estadual 
pelo Partido Solidariedade, Marqui-
nhos do Esporte representa Ouro 
Preto. Bacharel em Administração 
de Empresas, é ex-vereador. Além 
disso, foi secretário municipal de 
Esportes e Lazer da antiga Vila Rica. 
O slogan de sua campanha é “Ouro 
Preto e a Região dos Inconfidentes 
precisam de um representante”. 

Patrícia Ramos 
(Partido Socialista dos 

Trabalhadores Unificado)
Candidata a deputada estadual 

pelo Partido Socialista dos Traba-
lhadores Unificado (PSTU), Patrícia 
Ramos representa Mariana. Ela é 
professora da rede estadual de Minas 
Gerais, em Antônio Pereira, distrito 
de Ouro Preto e militante de causas 
sociais. As principais pautas de sua 
campanha são a defesa dos operários 
e das Cidades Mineradas, propondo 
um novo modelo de mineração. O 
slogan de sua campanha é “Em de-
fesa das cidades mineradas”. 

Thiago Cota (Partido 
Democrático Trabalhista)
Candidato à reeleição para depu-

tado estadual pelo Partido Democrá-
tico Trabalhista (PDT), Thiago Cota 
representa Mariana. Formado em di-
reito, em 2014, foi eleito o deputado 
mais jovem da ALMG e é defensor 
da diversificação econômica. Conta 
com o apoio dos ex-prefeitos Júlio Pi-
menta e José Leandro, de Ouro Preto. 
O slogan de sua campanha é “Traba-
lho Sério Que Gera Resultado”. 

Thomás Toledo 
(Unidade Popular)

Candidato a deputado estadual 
pelo partido Unidade Popular (UP), 
Thomás Toledo é natural da cidade de 
Itabirito, cidade que representa. Tho-
más é jornalista e redator. O slogan 
de sua campanha é “Em Defesa das 
Serras, Bacias e do Povo Mineiro”.

A educadora Cláudia Gontijo 
busca representar região, e 
em especial as mulheres e 

mulheres negras na Câmara 
dos deputados

Respon-
sável por 
gestão 
largamente 
aprovada 
em Mariana, 
Duarte Jú-
nior busca 
a Câmara 
Federal com 
apoio do 
prefeito de 
Ouro Preto, 
Angelo 
Oswaldo

Militante das 
causas das 
mulheres, Dé-
bora Queiroz 
oferece uma 
alternativa de 
esquerda para 
a Câmara dos 
Deputados em 
Brasília, com 
apoio de Jô 
Moraes, Arios-
valdo Figueire-
do e Lula

Ricardo Oliveira vem ascendendo como liderança 
política de grande apelo em Itabirito, e coloca seu 
nome à disposição para a Câmara dos Deputados

Para Ramon Rodrigues e Evaldo Ramos, é hora de re-
novar a política, tanto regional quando nacional, com 

a “única dobradinha 100% das cidades da região”

Pelo PT, Le-
leco Pimentel 
oferece mais 
uma vez seu 

nome para 
o pleito, 

ancorado na 
expressiva 

votação que 
obteve his-

toricamente, 
bem como 

sua tradição 
de militância

Com apoio dos ex-prefeitos 
Júlio Pimenta e José Lean-
dro em Ouro Preto, e Celso 
Cota em Mariana, Thiago 
Cota busca a reeleição para 
seguir com seu trabalho 
como deputado estadual

Ricardo Stuckert
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DO BATISTA
nbatista@uai.com.br

Nylton 
Gomes 
Batista

Outra batalha a partir Outra batalha a partir 
destas eleiçõesdestas eleições

Só mesmo não percebe que o mundo está em transformação 
a pessoa desligada, alienada ou voltada ao próprio umbigo. Tudo 
está a se transformar, desde há algum tempo, em ritmo menos 
perceptível, porém com mais intensidade a partir da pandemia da 
COVI-19. Aliás, foi dito logo ao entrar o mundo em situação de 
calamidade pública, que o antes não seguiria igual depois. 

Se, no passado, a complexidade imperava, forçando a base à 
demanda por soluções nos patamares acima, a tendência atual é 
pela complexidade se desfazer a partir do alto, a solução chegando 
ao nível da base, sem qualquer questionamento. Intermediações 
tendem a desaparecer deixando partes a negociar, livremente, 
sem mais custos que não os de cada qual envolvido. Ensino e 
aprendizado passam, pouco a pouco à universalização, a partir 
de fonte única (internet), porém diversificada em procedência.  
Passo a passo, o cidadão, o consumidor, o usuário está a se tornar 
protagonista, em diversos campos das atividades humanas; não 
mais a interveniência, que confunde e complica, que retarda, que 
onera. Conquistas surgem no campo da tecnologia e facilidades 
se fazem no dia a dia das pessoas. A moeda digital (não se fala 
agora das criptomoedas), por exemplo, poderá ser forte barreira 
contra golpes financeiros, contrabandos e negócios ilícitos em geral, 
ao mesmo tempo em que reduzirá custos e tempo de conclusão 
nas relações comerciais. O Pix é apenas pequena amostra do que 
será o setor financeiro, dentro de pouco tempo, paralelamente às 
criptomoedas, descentralizadas e totalmente à parte do controle 
estatal. Quanto a estas, às criptomoedas, pela primeira vez na 
História, funciona um sistema financeiro com potencial de escapar 
à voracidade proibitória de governos e premiar o direito à liberdade 
individual. É algo novo, que promete muito mais! 

A única área, em que nada se move para transformação, é o 
sistema político e, quando se move, é para mais se distanciar do 
conceito de soberania do povo, ou seja, governo em que o povo 
exerce a soberania. O clima eleitoral, ofensivo, desrespeitoso e 
truculento a anteceder as eleições estaduais e federal não podia 
ser outro dentro de um  sistema, que permite a interpretação e uso 
da lei, ao sabor de quem a aplica; que não admite críticas ou se 
levante suspeitas sobre o processo eleitoral; que proíbe, bloqueia, 
suspende atividades de profissionais independentes da imprensa e 
ainda prende. 

Tais perseguições e penalidades, tão somente contra quem se 
posiciona ao lado do governo, constituem provas de que as forças 
de oposição se metem a “governar paralelamente”. Só mesmo 
num sistema, dito democrático, porém longe de ser, em razão 
de os partidos exercerem o poder, podem prosperar desmandos 
do poder judiciário federal. Longe da isenção e neutralidade, que 
caracterizam juízes, ministros daquela corte militam politicamente! 
Assim como nas mais recentes manifestações, de forma ordeira, o 
povo deveria voltar às ruas, não para pedir destituição de ministros 
do STF, porém defender a abolição dos partidos políticos, depois 
de um período de preparo e transição para a democracia aberta, 
na qual o povo estará, de fato, no poder. No novo sistema, livre de 
disputas entre grupos, prevalecerá a vontade do povo, dentro de um 
clima de ordem e respeito às leis. 

À medida que o novo sistema for avançando, o número de 
parlamentares, nos três níveis, até poderia ser aumentado. Muitos 
defendem número menor de parlamentares, nas assembleias 
estaduais e no Congresso, mas o fazem em razão do alto custo. 
Entretanto, com emprego de novos recursos tecnológicos, os 
parlamentares poderão desenvolver seus trabalhos a partir de 
casa, fazendo-se presentes, em seus respectivos parlamentos, tão 
somente em ocasiões especiais. Em razão disso, não necessitarão 
de altos subsídios (agente político não recebe salário) e nem mais 
dos “penduricalhos”, que agravam ainda mais a “obesidade” na 
renda do político. Os subsídios deverão ser bem menores e a 
manutenção dos parlamentos se reduzirá ao mínimo. Os subsídios 
deverão ficar atrelados a uma fórmula matemática, cuja variável 
será um índice econômico. Não mais legislarão em causa própria e, 
se o índice econômico baixar, os subsídios também baixarão. 

Partidos Políticos já fizeram mal demais à Humanidade!
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Perante a urna, o cidadão decide o futuro de todos nós
 Ao comparecer perante a urna 

eleitoral de domingo próximo, o 
eleitor terá diante de sua consciência 
graves responsabilidades. E, além e 
à margem das diferenças ideológi-
cas ou relações pessoais, terá que fa-
zer opções sobre questões essenciais 
à vida de todos os brasileiros pois 
dependemos todos de termos bons 
governantes. Mesmo a pessoa mais 
alheia aos fatos específicos da vida 
política, da sua cidade, seu Estado 
ou país, precisa lembrar que ele, 
assim como todos nós, tem respon-
sabilidades para com a vida comum 
e as dificuldades que se apesentam 
para todos. Então, a omissão plena, 
a indiferença, o descompromisso, a 
desinformação por opção e desin-
teresse, neste mundo cada vez mais 
global e interconectado, alcança a 
todos. De resto, estará abdicando da 
sua cidadania, condição básica de 
sua inserção na sociedade. Precisa, 
portanto, de fazer do seu voto ato de 
consciência.

Não dá, no caso brasileiro, para 
deixar de se preocupar com a garantia 
da democracia e a remoção dos aten-
tados e ameaças que, infelizmente, 
fazem parte da política brasileira da 
atualidade. Não dá para não pensar 
que há fome no Brasil e a pobreza é 
imensa, mas que pode ser reduzida 
com programas e ações de governo e 
incentivo à iniciativa privada gerado-
ra de emprego e renda. Como desco-
nhecer a gritante desigualdade brasi-
leira? Ou a imperiosa necessidade de 
integração dos mais pobres ao mer-
cado consumidor, de acesso aos bens 
de consumo e de vida civilizada, com 
educação, saúde, emprego, habita-
ção, à cultura e à ciência e, sobretudo, 
à alimentação saúdável? E muitas 
outras questões que perturbam a vida 
humanitária e civilizada, e que preo-
cupam os cidadãos de bem, como o 

racismo estrutural, o machismo au-
toritário, as agressões às mulheres, 
o descaso contra os indígenas e a in-
vasão criminosa de seus territórios, a 
destruição da Amazônia? Como não 
se preocupar com as ameaças gol-
pistas, a campanha de descrédito do 
sistema eletrônico eleitoral?

Como não se importar com os 
muitos privilégios de uma classe 
política que cuida mais de si e da 
sua perpetuação, que desvia R$ 41 
bilhões para um orçamento secreto e 
emendas parlamentares que compra 
consciências e votos? Ou com a falta 
de um crescimento sustentável, capaz 
de retomar o desenvolvimento eco-
nômico, com responsabilidade fiscal 
e redução das desigualdades sociais? 
Mas, muito importante ainda, é que 
possamos reduzir o clima de ódio, de 
conflito que impera hoje na socieda-
de brasileira e que impede o diálogo 
e a cooperação imprescindíveis na 
construção solidária de programas, 
projetos, iniciativas que possam con-
duzir o Brasil a melhores caminhos 
e avançar social e economicamente. 
Certamente também não queremos 
um país armado, em que a aquisição 
de armas é facilitada e só contribui 
para a criminalidade e parece susten-
tar ameaças totalitárias.

O Brasil estará decidindo seu 
destino neste domingo, em grave 
momento de sua história. E precisa 
pensar no futuro de nós, num mundo 
também em recessão, com ameaça 
de guerra ampliada e maiores restri-
ções do comércio internacional inclu-
sive de víveres alimentares. O mundo 
prevê recessão para 2023 e muitos 
são os riscos de agravamento da co-
operação internacional. O sectarismo 
ideológico que propõe retornos auto-
ritários ou ditatoriais não interessa ao 
mundo e, especialmente, ao Brasil, 
que já passou por duas décadas de re-

gime ditatorial. E que precisa retomar 
taxas maiores de crescimento. As 
graves questões brasileiras não serão 
superadas com posturas sectárias ou 
sem uma patriótica frente de cidadãos 
colaboradores. Precisamos de uma 
“frente pelo Brasil”, com todos os 
cidadãos de boa vontade, capazes de 
construir consenso sobre soluções do 
interesse nacional e de trabalhar pela 
reconstrução do país.

Não será fácil ao futuro governo 
realizar a pacificação nacional. Ou 
mesmo realizar as reformas básicas, a 
tributária, a administrativa, essenciais 
à governabilidade. E também elimi-
nar os vícios que, nos últimos tem-
pos, garantiram mais privilégios para 
algumas classes já abastadas, espe-
cialmente dos políticos profissionais. 
Não será fácil encontrar e realizar os 
caminhos de retorno a índices de nor-
malidade e ganhos de prosperidade, 
num mundo que hoje não estimula 
nem permite maiores facilidades. 

O voto, caros cidadãos, é o pri-
meiro passo, inalienável, indevassá-
vel na cabine eleitoral, onde o su-
frágio é secreto, para que possamos 
superar esta difícil etapa da vida 
brasileira. O Brasil é muito grande, 
no território e nas riquezas de solo 
e subsolo. Tem oito mil km de cos-
tas marítimas. Possui segmentos 
econômicos e produtivos já avança-
dos. Tem universidades e institutos 
tecnológicos que, apesar das crises 
atuais, podem qualificar milhares 
de brasileiros para nos garantir um 
futuro melhor. Mas as ameaças auto-
ritárias, os atentados às instituições 
garantidoras da ordem e da justiça, 
à Constituição cidadã de 1988, cer-
tamente não contribuem para a pa-
cificação indispensável a um novo 
tempo de prosperidade para o Brasil. 
Votemos para um novo Brasil. 

maurowerkema@gmail.com 
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A partir de 03/10, a área urbana do distrito sede do município de Ouro Preto contará com 
CEP(s) específicos para seus logradouros, ou seja, cada avenida, praça, rua, travessa, etc. pas-
sam a ter um CEP individual. Os novos CEPS serão codificados entre 35400-001 a 35407-898, 
substituindo o CEP geral, 35400-000, que vinha sendo utilizado para todos os logradouros. 

Com essa mudança no distrito sede do município de Ouro Preto, também foi necessário 
realizar ajustes nos CEPs dos demais distritos e povoados, que contarão com novos códigos, 
conforme tabela abaixo. A tabela a seguir resume as alterações: 

Distrito / Novo CEP: 
Glaura    35408-000 
Cachoeira do Campo    35410-000 
Antônio Pereira    35411-000  
Amarantina    35412-000
Santo Antônio do Leite    35413-000 
Miguel Burnier    35414-000 

3OURO PRETO

Ouro Preto vai ter CEP(s) 
específicos por logradouro a 
partir de segunda-feira, 03/outubro

MPMG pede arquivamento 
de inquéritos sobre 
concessão da Saneouro

Decisão por arquivamentos se dá após 
quase 14 meses de investigações
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LUCAS PORFÍRIO 

O Ministério Público de Minas Gerais 
(MPMG), no dia 20/09, recomendou o arqui-
vamento de dois inquéritos contra a Saneouro, 
concessionária responsável pela prestação dos 
serviços de água e esgoto da cidade de Ouro 
Preto.

O primeiro pedido de arquivamento foi 
encaminhado à Terceira Promotoria de Justiça 
de Ouro Preto e diz respeito ao Inquérito Civil 
MPMG 0461.21.000261-8, instaurado em 14 
de julho de 2021. O inquérito pedia a apura-
ção de eventuais irregularidades no processo 
licitatório da concorrência pública nº 06/2018, 
que concedeu os serviços de água e esgoto à 
Saneouro.

Já o segundo pedido foi feito à Primeira Pro-
motoria de Justiça da Comarca de Ouro Preto e 
refere-se à Investigação Preliminar PROCON 
0461.21.000307-9, instaurada em 6/8/2021, 
que contestou o valor da tarifa e a cobrança da 
fatura pelo consumo real de água.

Sobre o processo de concessão, de acor-
do com o MPMG, apesar das diversas repre-
sentações formuladas, não foram encontradas 
ilegalidades que motivem a anulação do pro-
cesso. Ainda, o órgão pontua que “não foram 
encontrados sequer indícios de favorecimento 
ou direcionamento da licitação para a empresa 
vencedora do certame”. Também não foi en-
contrada nenhuma ilegalidade que justifique a 
adoção de qualquer providência do Ministério 
Público no sentido de buscar a responsabiliza-
ção de qualquer agente por ato de improbidade 
administrativa.

Além disso, o MPMG apontou que “as 
irregularidades encontradas durante a investi-

gação são, por outro lado, sanáveis, não tendo 
sido apurado qualquer prejuízo efetivo ao certa-
me que justifique a declaração de sua nulidade, 
mormente se considerados os impactos sociais, 
econômicos e ambientais que resultariam da 
anulação, aspectos estes de observância obriga-
tória de acordo com a legislação em vigor”.

No que concerne às questões envolvendo 
a política tarifária, o MPMG afirma que são 
objeto de apuração da 1ª Promotoria de Justiça 
de Ouro Preto, com atribuição para Defesa do 
Consumidor, que vem acompanhando o caso 
por meio da Investigação Preliminar PROCON 
nº0461.21.000307-9.

No documento, a MPMG reafirma que a sua 
apuração foi estritamente técnico-jurídico e que 
“a conveniência da concessão e seus desdobra-
mentos políticos e sociais são pontos que fogem à 
atribuição ministerial”. Sendo assim, não cabe ao 
órgão, com atribuição na Defesa do patrimônio 
público, indicar qual o melhor modelo (público 
ou privado) de prestação de serviços públicos. 
“Se por um lado a intensa comoção social decor-
rente da concessão dos serviços certamente pode 
resultar consequências políticas, esta não pode 
gerar qualquer repercussão no aspecto técnico de 
análise do Ministério Público. Pelo contrário, a 
relevância do tema apenas reforça a importância 
de uma atuação imparcial e independente”, pon-
tuou o MPMG.

Uma vez que a investigação não obteve 
qualquer informação que motive o ajuizamen-
to de Ação Civil Pública, a realização de Termo 
de Ajustamento de Conduta ou a tomada de 
qualquer outra medida, o MPMG promoveu o 
arquivamento dos inquéritos. A decisão foi assi-
nada pelos promotores de justiça Flávio Jordão 
Hamacher e Lucas Pardini Gonçalves.

São Bartolomeu    35415-000 
Engenheiro Corrêa    35416-000 
Rodrigo Silva    35417-000  
Santo Antônio do Salto    35418-000 
Lavras Novas    35418-500 
Santa Rita do Ouro Preto    35419-000 
Área Rural de Ouro Preto    35407-899

Os CEP(s) específicos estarão disponíveis para consulta no Portal Correios (www.cor-
reios.com.br) e também nas agências dos Correios de Ouro Preto.

Solicitamos aos usuários que divulguem o novo CEP do logradouro do seu endereço aos 
seus correspondentes, especialmente, nas lojas de compra na internet, pois assim estarão agi-
lizando o seu cadastramento nas organizações de seu interesse, além de contribuir para que os 
Correios possam eliminar a utilização do CEP antigo com a maior brevidade possível. 

Informamos ainda que a codificação postal foi realizada em parceria com a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto, que disponibilizou, para os Correios, o cadastro de logradouros e 
bairros com as respectivas denominações oficiais. Assim, caso o cidadão identifique a falta 
de CEP no seu logradouro ou erro no cadastro do logradouro, poderá dirigir sua demanda aos 
Correios, através do Canal de Atendimento ao Cliente dos Correios, telefone 0800 725 0100 
ou Fale Conosco (www.correios.com.br). 

Qual é a vantagem de CEP(s) específicos por logradouro?
A finalidade do CEP para os Correios é racionalizar os métodos de separação da corres-

pondência por meio da simplificação das fases dos processos de triagem e distribuição, com 
a utilização de recursos automatizados. Isso tudo se reverte em incremento na melhoria da 
qualidade dos serviços postais prestados. Ao longo do tempo, porém, o CEP se tornou uma 
ferramenta de amplo domínio da sociedade em geral, se constituindo na principal referência 
nos cadastros de endereços, seja em vendas por Internet, no comércio em geral, nas concessio-
nárias de serviço público, nos bancos, etc. Por isso mesmo, a codificação por logradouro re-
presentará um benefício para inúmeros segmentos da sociedade e não apenas para os Correios.

Júlio Pimenta e Teca 
reforçam apoios a Thiago 
Cota e Paulo Abi-Ackel na 
reta final de campanha

Após o esforço de campanha, realizado no 
último dia 19, para apoiar Thiago Cota para de-
putado estadual, e Paulo Abi-Ackel para federal, 
Júlio Pimenta, ex-prefeito de Ouro Preto, e sua 
esposa, Teca, estiveram percorrendo a cidade 
em franca campanha para buscar a vitória dos 
candidatos, ao mesmo tempo que solidificam 
sua presença e oposição à atual gestão munici-
pal de Ouro Preto.

“Eu e minha esposa somos gratos pelo ca-
rinho e consideração que o povo da cidade nos 
mostrou. A realidade é que a população vem, 
passo a passo, percebendo como nossa gestão 
foi séria e transparente, e mesmo com uma arre-
cadação baixa, muito foi conquistado. Para esse 
momento que vivemos, se torna ainda mais im-
portante escolher com sabedoria os nossos legis-
ladores, que irão trabalhar pela nossa cidade nos 
próximos quatro anos. É por isso que pedimos o 
apoio a Thiago Cota para deputado estadual, e 

a Paulo Abi-Ackel para federal”, afirmou Júlio.
Os candidatos

Thiago Cota (PDT) é advogado, filho do 
ex-prefeito pela cidade de Mariana, Celso Cota. 
Entre 2010 e 2014 foi diretor técnico da Funda-
ção Rural Mineira (Ruralminas), quando teve a 
oportunidade de conhecer a realidade de vários 
municípios do Estado e de coordenar progra-
mas de desenvolvimento rural. Antes, em 2005, 
ingressou na assessoria da Associação Mineira 
de Municípios (AMM). Thiago Cota tem atua-
ção nas Regiões dos Inconfidentes, Vale do Rio 
Piranga e Zona da Mata. Atualmente concorre 
para o seu terceiro mandato consecutivo.

Paulo Abi-Ackel é advogado e político fi-
liado ao PSDB. Elegeu-se deputado federal 
por quatro mandatos consecutivo. É filho de 
Ibrahim Abi-Ackel, ex-ministro da Justiça e ex-
deputado federal, e sua família sempre possuiu 
laços estreitos com a cidade de Mariana.
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Débora Queiroz comemora grande 
adesão em Minas Gerais e afirma 
“sou a candidata do Lula”

Câmara solicita retomada 
do SENAI em Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Durante a 62ª Reunião Ordinária de 2021, realizada nesta 
quinta-feira (29), foi aprovada a Indicação Nº 369/2022, de 
autoria do vereador Vander Leitoa (Solidariedade), solicitan-
do providências para retomada das atividades do SENAI em 
Ouro Preto.

Segundo o vereador autor, o SENAI, em parceria com 
a Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 
(FIEMG), no passado teve um papel substancial na cidade, 
consolidando o desenvolvimento econômico do município 
por meio da formação de novos profissionais.

Para Leitoa, tendo em vista a alta demanda nas localidades 
onde há operações de grandes empresas de mineração e de 
diversos setores comerciais e industriais, a presente indicação, 
encaminhada ao Prefeito Municipal, é de caráter de urgência, 
uma vez que o SENAI possui a capacidade de formar novos 
trabalhadores que serão capazes de desenvolver estes setores. 
“Estamos pedindo mais uma vez para que o Governo tenha 
essa atenção. A gente fala de diversificação de renda, mas as 
pessoas estão preparadas? O SENAI é uma forma de preparar 
os jovens, de preparar as pessoas”, ressaltou.

O vereador Naércio Ferreira (Republicanos) também res-
saltou a importância do SENAI para o desenvolvimento da 
juventude de Ouro Preto. “Faz muita falta esse equipamento, 
traz um prejuízo muito grande na formação cidadã e na forma-
ção profissional dos nossos jovens ouro-pretanos”, destacou.

Nesse sentido, o vereador Alex Brito (Cidadania) eviden-
ciou a necessidade de capacitação dos jovens para que estes 
possam se qualificar e adentrar no mercado de trabalho. “Ten-
do o SENAI em Ouro Preto, os nossos jovens começam a ter 
o aprimoramento para o mercado de trabalho, que está aqueci-
do. O mercado de trabalho em Ouro Preto, devido ao turismo, 
que hoje é uma tendência, está sentido falta de mão de obra 

qualificada”, afirmou.
De acordo com o Presidente da Casa Legislativa, verea-

dor Luiz Gonzaga do Morro (PL), a retomada do SENAI no 
município é de extrema importância também para fomentar 
o desenvolvimento de áreas carentes de Ouro Preto. “Hoje se 
criam grandes movimentos, por exemplo, na Bauxita, com a 
Universidade e outras empresas, mas e o outro lado, o lado dos 
morros, onde moram mais de 13 mil habitantes? Essas áreas 
precisam do SENAI como uma forma de reconhecimento e 
desenvolvimento”, apontou.

Desenvolvimento Econômico
Também durante a Reunião, foi aprovada a Indicação Nº 

380/2022, de autoria do vereador Renato Zoroastro (MDB) e 
encaminhada ao Prefeito Municipal e ao Secretário Municipal 
de Fazenda, solicita ao Executivo que estude a possibilidade 
de destinar um percentual da Compensação Financeira pela 
Exploração Mineral (CFEM) para o Fundo de Desenvolvi-
mento Econômico e Sustentável de Ouro Preto (FUNDES).

Débora Queiroz é candidata a deputada federal em Ouro 
Preto, representando a região dos Inconfidentes. Ela come-
mora “a grande aceitação em Minas Gerais, alcançando mais 
de 25 cidades”. Segundo a candidata, a grande adesão à sua 
campanha é reflexo dos sentimentos dos eleitores que estão in-
satisfeitos com os representantes atuais e anseiam por melho-
rias para nossa região. Débora tem importante apoio em Ouro 
Preto, Ariosvaldo Figueiredo, que foi vereador e Secretário 
de Saúde do munícipio. Outro grande nome da campanha de 

Débora Queiroz é Jô Moraes, que já esteve no congresso na-
cional por Minas Gerais em três mandatos, e hoje é candidata 
a deputada estadual. Débora conta que sua campanha repre-
senta o desenvolvimento e a esperança, e estar alinhada com 
Lula vai garantir melhorias a toda Minas Gerais. 

O ex-vereador Ariosvaldo Fïgueiredo apoia Débora
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Prefeitura faz reunião com Associação do Residencial Dom Bosco
LUCAS PORFÍRIO  

O prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo, nesta segunda-feira 
(26/09), se reuniu com a Associação 
do Residencial Dom Bosco e mora-
dores para alinhamento e análise das 
programações da Prefeitura, referente 
ao loteamento. Também participaram 
da reunião a vice-prefeita, Regina 
Braga, o procurador do Município, 
Diogo Ribeiro, o secretário de Obras, 
Antônio Simões, e o adjunto, Valter 
Fagundes, e o vereador Wanderley 
Kuruzu.

Na ocasião, a Prefeitura apresen-
tou todo o levantamento do bairro 
com detalhamentos referentes à rede 
de esgoto e drenagem pluvial.  A 
partir disso, será aberta licitação para 
que no próximo ano, seja dado pros-
seguimento às ações no loteamento 

em Cachoeira do Campo, distrito de 
Ouro Preto.

“Isaias Fernandes, presidente 
da Associação do Residencial Dom 
Bosco, com um grupo de morado-
res, veio à Prefeitura de Ouro Preto 
para que juntos pudéssemos analisar 
a programação da Prefeitura para o 
Residêncial. Nós apresentamos todo 
levantamento do bairro, rua por rua, 
o conjunto da área urbana planifica-
da, com todos os detalhes”, afirmou 
Angelo Oswaldo.

De acordo Isaías Fernandes, os 
moradores saíram da reunião satis-
feitos. “A associação do residencial 
Dom Bosco enxerga com bons olhos 
a iniciativa da prefeitura em iniciar as 
obras em um bairro abandonado há 
mais de 40 anos, foi exposto para nós 
projeto e cronograma de obras”, com-
pletou o presidente da associação.

Todos os projetos foram elabo-
rados pelo executivo municipal. O 
prefeito pontuou ainda que se trata de 
uma área muito importante para a ex-
pansão residencial em Ouro Preto e 
Cachoeira do Campo: “Acreditamos 
no êxito do projeto agora que a pre-
feitura está empenhada, juntamente 
com a Associação e moradores, a re-
solver o problema”.

O chefe do executivo explicou 
que existe um contencioso na justiça, 
um processo jurídico-administrativo, 
envolvendo a Inspetoria Dom Bosco 
e a OPPS, que foram os incorporado-
res do loteamento. “Evidentemente, a 
Prefeitura entrará com recursos. Mas 
quer, também, trazer esses recursos 
devidos ao projeto para que possa-

Ane Souz

Ane Souz

mos sim efetivar a consolidação de 
uma das áreas mais importantes para 

a expansão residencial no nosso mu-
nicípio”, finalizou.
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Prefeitura efetua ações para 
enfrentar o período chuvoso

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

Prevenção. Essa palavra descreve as iniciativas realizadas 
pela Prefeitura em diversas áreas do Município, desde o início 
deste ano, já pensando no período chuvoso que se aproxima. 
De acordo com os mapeamentos técnicos elaborados junto à 
Defesa Civil e tendo como base locais afetados pelas fortes 
chuvas do ano passado, foi elaborado um plano de contenção 
detalhando centenas de pontos de atuação.

O documento criado apresenta uma relação das interven-
ções informando o status, características e necessidades. Gran-
de parte dessas obras já foram finalizadas, como a drenagem e 
infraestrutura da Rua São Gonçalo, em Amarantina, a conten-
ção do cemitério, do distrito de Santo Antônio do Leite, e as 
confecções das redes pluviais nas ruas Santa Efigênia e Nossa 
Senhora da Conceição, em Rodrigo Silva.

Existem também atividades de grande porte já em exe-
cução, com destaque para o projeto de drenagem no bairro 
Taquaral, entre a Rua João Goulart e Águas férreas, realizando 
uma descida no tipo degrau, dissipando assim a velocidade e 
potencial destrutivo da água. A reconstrução de parte da via 
na estrada do Fundão, em Rodrigo Silva, onde estão sendo 
feitos muros de contenção e gabiões com resistência a tração, 
garantindo a estabilidade do local.

Algumas intervenções aguardam o fim de trâmites legais 
para serem iniciadas, entretanto já possuem pareceres técnicos 
e visitas realizadas, exemplo disso são os desassoreamentos e 
contenções que serão executadas no Rio Maracujá, especial-
mente nos trechos entre Cachoeira do Campo e Amarantina, 
evitando transbordamentos e prejuízos para a população des-
ses locais.

Além de atividades ligadas diretamente às chuvas, outras 
ações colaboram para mitigar os transtornos causados pelo 
período chuvoso. Pavimentações, construções de sarjetas e 
operações de recuperação asfáltica (tapa-buracos) como as 
que foram executadas em Antônio Pereira, Miguel Burnier, 
Cachoeira do Campo, Engenheiro Corrêa, Santa Rita e na 
sede melhoram o deslocamento e o escoamento das águas, 
ajudando a direcionar a atenção do governo municipal para 
problemas mais urgentes.

Sobre a importância do planejamento 
e execução das intervenções

De acordo com o último levantamento das áreas de risco 
feito pela Defesa Civil do Município, existem 313 pontos de 
instabilidades geológicas em Ouro Preto, nos quais residem 
cerca de 3000 moradores, segundo estudos do Serviço Geo-
lógico do Brasil. Tendo como embasamento esses dados, a 
atual gestão vem trabalhando para desenvolver ações efetivas. 
Além das obras, foi criada a Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação, que apresentou no dia 20 de setembro 
o programa “Um teto é tudo” visando, entre outras ações, a 
regularização fundiária do bairro Taquaral, a construção de 
59 casas na Vila Alegre, em Cachoeira do Campo, e mais 21 
moradias no Residencial Dom Luciano, em Antônio Pereira.
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e gratuitamente

PANORAMA

Hoje, dia 30, 
quem está 
feliz por 
comemorar 
seus 15 
anos é Vitor 
Miranda, de 
Cachoeira 
do Campo. 
A mãe Ci-
bele e a tia  
e madrinha 
Luciana lhe 
desejam 
parabéns 
e muitas 
felicidades!
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7OURO PRETO

KARINA PERES

Justiça decide por interditar parcialmente 
o presídio de Ouro Preto

Na última segunda-feira (26), o 
juiz da vara criminal e da infância 
e juventude da Comarca de Ouro 
Preto, Áderson Antônio de Paulo, 
decidiu interditar parcialmente o 
presídio de Ouro Preto, devido à 
superlotação. Com a decisão, o lo-
cal deixará de receber temporaria-
mente detentos de outras comarcas, 
e só poderá receber presos do mu-
nicípio.

Essa decisão veio após o Mi-
nistério Público de Minas Gerais 
(MPMG), mover uma ação civil 
pública, contra o Governo de Mi-
nas, pedindo a interdição total do 
presídio no dia 12 de setembro. Se-
gundo o MP, diversos direitos hu-
manos dos detentos estavam sendo 
violados dentro do presídio, como: 
ausência de alimentação adequa-
da devido às condições de saúde e 
ausência e número insuficiente de 
determinados profissionais da saú-
de, incluindo médico, psicólogo e 
enfermeiro. Além disso, a principal 
alegação do MP é a superlotação. O 
ministério informou que o presídio 
tem a capacidade máxima do regi-
me fechado de receber 67 presos, 
porém, existem 149 pessoas neste 

tipo de regime, divididos em 12 
celas.

Em entrevista a TV UFOP, o 
juiz Áderson confirmou a super-
lotação e a falta de profissionais 
da saúde para atendimento dos 
detentos. Ele explicou que a situa-
ção no presídio se agravou após o 
fechamento da unidade de Itabirito, 
quando os detentos passaram a ser 
transferidos para o presídio de Ouro 
Preto. Ainda segundo Áderson, a 
Prefeitura de Ouro Preto disponi-
bilizou uma enfermeira tempora-
riamente para o atendimento dos 
presos. Após o Estado apresentar 
sua defesa, o juiz acolheu parcial-
mente a denúncia do MP e decidiu 
que o presídio do município irá re-
ceber somente detentos da própria 
comarca.

Ao O Liberal, a Secretaria de 
Estado de Justiça e Segurança Pú-
blica de Minas Gerais, informou 
que o Departamento Penitenciário 
de Minas Gerais (Depen-MG) da 
Secretaria de Estado Justiça e Se-
gurança Pública (Sejusp) cumpre 
as medidas cabíveis dentro do pro-
cesso judicial. “Ressaltamos que 
problemas com superlotação são 

uma realidade nacional e não uma 
peculiaridade do Presídio de Ouro 
Preto. Vale ressaltar que, somadas 
as entregas e ampliações dos últi-

mos dois anos, já são mais de 1.200 
novas vagas geradas no sistema 
prisional neste período. Além dis-
so, R$ 77 milhões estão assegura-

dos para a melhoria das condições 
estruturais das unidades prisionais 
no estado, com diversas obras já 
iniciadas”, informou a pasta. 
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Dia Mundial do Turismo:Dia Mundial do Turismo: data foi marcada 
pelo lançamento do Selo de Ouro Preto

Patrick de Araújo/Secult-OP
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KARINA PERES

Nesta terça-feira (27), a Pre-
feitura de Ouro Preto, por meio da 
secretaria municipal de cultura e 
patrimônio, celebrou o Dia Mun-
dial do Turismo. A data foi marcada 
pelo lançamento do selo “Bicente-
nário da Imperial Cidade de Ouro 
Preto” e da entrega do “Colar do 
Mérito Pedro, O Libertador” para o 
município.

Durante o evento, Angelo 
Oswaldo, prefeito de Ouro Preto, 
falou sobre a importância de ce-
lebrar o Dia Mundial do Turismo. 
“Hoje esse setor é o maior empre-
gador do nosso município, cerca 
de 8 mil pessoas têm sua fonte de 
renda com atividades ligadas ao tu-
rismo. Isso mostra a importância de 
valorizarmos esse setor, desde o re-
torno das atividades pós-pandemia, 
nossa cidade tem realizado diversas 
atividades que fomentam o turis-
mo. Só o Museu da Inconfidência 
recebeu 35 mil pessoas no mês de 
julho, isso é um dos fatores que re-
gistra o êxito do turismo em Ouro 
Preto”, informou.

Como mais uma forma de fo-

mentar o setor e de registrar a im-
portância histórica do município, 
a secretaria municipal de Cultura e 
Turismo, lançou um selo que cele-
bra os 200 anos da elevação da an-
tiga Vila Rica à cidade Imperial de 
Ouro Preto. Margareth Monteiro, 
secretária da pasta, explicou sobre 
o lançamento. “Todas as nossas mí-
dias e materiais promocionais, vão 
receber esse selo e vão circular pelo 
Brasil e outros países com a logo-

Patrick de Araújo/Secult-OP

marca do bicentenário. Esse é mais 
um registro da importância históri-
ca de Ouro Preto”, explicou.

A secretária também anunciou 
investimentos voltados para a for-
mação dos cidadãos que trabalham 
com o turismo. “As secretarias de 
Cultura e Turismo e de Desenvol-
vimento Econômico, em parceria 
com o IFMG, vão oferecer, no 
início de outubro, um curso de ca-
pacitação para os agentes de turis-

mo, nós denominamos o projeto de 
‘Guia Legal’, nosso objetivo é lega-
lizar a função e promover os circui-
tos dos distritos. Nós vamos come-
çar pelo turismo rural e ecológico, 
em Glaura”, informou Margareth. 

Medalha Pedro, O Libertador
Durante o evento, Angelo 

Oswaldo, recebeu em nome do 
município, o “Colar do Mérito 
Pedro, O Libertador”. A comenda 
é idealizada pelo Conselho de Mi-

nerva da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro, e foi entregue pelo 
diretor da Escola de Minas da Uni-
versidade Federal de Ouro Preto e 
membro do conselho, José Alberto 
Cocota. O município foi a única 
cidade mineira a receber o colar. 
“É uma homenagem que marca a 
passagem de Dom Pedro, em abril 
de 200 anos atrás, que marcou a 
antecedência da Independência do 
Brasil”, explicou Cocota.

Atleta da Região dos Inconfidentes conquista o Continente Americano
Os Atletas de Taekwondo da Acade-

mia Espaço Saúde, Adriano Santos, atual 
Vice-campeão Brasileiro, e Lara Peixoto, 
disputaram dia 16 de setembro de 2022, 
em São Paulo, no CPB (Centro Paralím-
pico Brasileiro) um Campeonato Interna-
cional que reúne os melhores atletas do 
Continente Americano, O PAN AM SE-
RIES III.

Adriano Moreira Oliveira dos Santos, 
de 15 anos, é de Itabirito e venceu o cam-
peonato continental. Com essa vitória, 
Adriano Santos conquistou 20 pontos no 
ranking e uma vaga no PAN AMERICA-
NO previsto para ocorrer em Las Vegas 
em março de 2023.

O técnico e pai do atleta, comenta que 
Adriano consolidou-se entre os melhores 
atletas do continente americano com a 
conquista da medalha de ouro. “Adriano 
é muito dedicado e disciplinado, ele acor-
da às 4h30 da manhã para pegar ônibus e 

estudar no IFMG em Ouro Preto. No in-
tervalo de almoço ele treina com a Atleta 
Maria. À noite ele treina comigo ou com 
a Mãe dele, (mestra Adriana Moreira). Ele 
é um filho maravilhoso, bom aluno e um 
atleta disciplinado e deseja e trabalha para 
alcançar grandes objetivos na carreira in-
ternacional”, disse.

A Mestra Adriana Moreira, treinado-
ra e mãe do Adriano ressalta: “Ele está 
muito contente com essa vitória, com ex-
pressiva diferença de pontos, ele venceu 
na final o atual campeão internacional do 

Rio Open. Ele havia sido derrotado por 
esse atleta na sua primeira competição 
como faixa preta, a Copa do Brasil que 
ocorreu em Natal em 2019 e isso com-
prova a evolução dele nesse período”, 
contou. Após a vitória, Adriano irá ini-
ciar o planejamento e preparação para a 
Copa do Brasil em Recife, que aconte-
cerá em dezembro; para o Grand Slam, 
realizado em fevereiro de 2023 e para o 
Pan Americano, que acontecerá em mar-
ço de 2023 em Las Vegas.

Lara Peixoto de Moraes, 21 anos, es-

tudante de Engenharia da UFOP, morado-
ra de Cachoeira do Campo e atual Cam-
peã Brasileira Universitário, também teve 
uma grande participação no campeonato, 
disputando medalha. Em outubro, a atleta 
disputará os Jogos Pan Universitário no 
México.

A Academia Espaço Saúde atua 
há 13 anos na formação dos alunos de 
Taekwondo na região dos Inconfidentes e 
estão trabalhando na busca por parcerias, 
patrocinadores e apoio para os novos de-
safios que estão por vir.
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Santa Rita de Ouro Preto recebe 
programa Câmara Itinerante

Nesta terça-feira (27), o distrito 
de Santa Rita de Ouro Preto rece-
beu o programa Câmara Itinerante. 
Na ocasião, a população local teve 
acesso a diversos serviços gratuitos 
e ainda puderam participar da Reu-
nião Ordinária e apresentar deman-
das aos vereadores.

O distrito de Santa Rita é lar e 
região de atuação de quatro parla-
mentares da Casa Legislativa: Zé 
do Binga (PV), Reginaldo do Tavi-
co (Republicanos), Sandrinho (Re-
publicanos) e Mercinho (MDB), 
que falou sobre a importância da 
Câmara Itinerante para a comuni-
dade local, ressaltando o momen-
to de participação popular durante 
a Reunião. “A Reunião Itinerante 
é muito importante para nós da 
comunidade, é onde o povo vem 
trazer suas reivindicações, fazer os 
documentos”, destacou.

Para Ana Lúcia Rodrigues, di-
retora da Escola Municipal Dona 
Maria Leandra Cota e moradora 
do distrito, a Câmara Itinerante é 
um momento de integração entre as 
famílias, a comunidade e o Legis-
lativo “É um projeto muito impor-
tante para a comunidade, porque 
além dos serviços sociais e infor-
mações fornecidos à população, é 
importante também a Câmara estar 
presente junto ao povo para saber 
dos seus anseios, das suas necessi-
dades, e buscar formas de sanar os 
problemas da nossa comunidade”, 
apontou.

Reunião Ordinária
Durante o evento, a 61ª Reu-

nião Ordinária de 2022 ocorreu 
no local, na qual foram aprovados 
documentos solicitando melhorias 
para Santa Rita.

A Indicação Nª 370/2022, de 
autoria do vereador Luiz Gonzaga 
(PL) e encaminhada ao Prefeito 
Municipal, solicita asfaltamento 
das estradas vicinais do distrito de 

Santa Rita.
A Indicação Nº 372/2022, de 

autoria do vereador Mercinho e en-
caminhada ao Prefeito Municipal, 
solicita asfaltamento da estrada que 
liga Santa Rita à localidade de Ca-
tas Altas.

Também de autoria do vere-
ador Marcinho, o Requerimento 
Nº 326/2022 requer informações 
a respeito da garantia das obras de 
asfaltamento.

No mesmo sentido, o Requeri-
mento Nº 324/2022, de autoria do 
vereador Júlio Gori (PSC), solicita 
obras de pavimentação asfáltica  no 
distrito de Santa Rita de Ouro Preto.

Já Indicação Nº 371/2022, de 
autoria do vereador Reginaldo do 
Tavico (Republicanos) e encami-
nhada ao Prefeito Municipal junto 
a secretaria de Educação, solicita a 
instalação de mais um padrão per-
manente para a Escola Dona Maria 
Leandra Cota.

A Indicação Nº 373/2022, de 
autoria do vereador Zé do Binga 
(PV) e encaminhada ao Prefeito 
Municipal, solicita que o Executivo 
atenda as reivindicações apresenta-
das para o distrito de Santa Rita de 
Ouro Preto, sendo elas relaciona-
das ao transporte, obras e apoio aos 

produtores locais.
O Requerimento Nº 325/2022, 

de autoria da vereadora Lílian 
França (PDT), enviada à Secreta-
ria de Obras, Executivo Municipal 
e Conselho Municipal de Políticas 
Urbanas (COMPURB), solicita in-
formações acerca da manutenção 
das vias de todas as ruas de Santa 
Rita, com ênfase no Bom Retiro, 
Bandeiras e Mata dos Palmitos, nas 
proximidades do distrito.

A Representação Nº 277/2022, 
de autoria do vereador Júlio Gori e 
enviada ao  Departamento de Edifi-
cações e Estradas de Rodagem de 
Minas Gerais (DER/MG), solicita a 
realização de revitalização da sina-
lização, bem como execução de re-
paros na pavimentação e operação 
tapa-buracos na rodovia MG-129, 
que liga as cidades de Ouro Preto 
a Ouro Branco no trecho de acesso 
ao distrito de Santa Rita.

E a Representação nº278/ 2022, 
de autoria da vereadora Lílian Fran-
ça e enviada ao Executivo Munici-
pal, Conselho Municipal de Saúde 
(CMS), Secretaria de Saúde e Con-
selho Municipal de Assistência So-
cial (CMAS), solicita informações 
acerca da estrutura do Posto de 
Saúde de Santa Rita.

valdetebraga@yahoo.com.br

Será?Será?

AMENIDADESValdete 
Braga

Tudo começou com “escrever como se fala”. Passou a ser co-
mum lermos pela internet “cê tá bem?”, “brigado”, etc. Não era tão 
sério, afinal as pessoas estavam apenas se expressando através 
da linguagem coloquial, e dar importância a isto poderia ser consi-
derado “esnobismo”. 

Depois vieram as abreviações. Muito mais fácil escrever “vdd” 
do que verdade, “bju” em lugar de beijo, “vc” e não você. Nova-
mente algo sem importância, normal, apenas uma forma mais 
informal de comunicação.

Tudo foi ficando tão normal, que questionar não seria politi-
camente correto. Vi, ao vivo e a cores, professores de português 
fazendo malabarismos para convencer adolescentes de que eles 
não poderiam escrever “vdd” em uma redação, que se o fizessem 
em uma prova para um concurso, seriam descontados pontos, 
etc, etc.

Quando penso que já vi de tudo, chegamos ao nível de nem 
precisarmos ter o trabalho de teclar, o telefone fala pela gente. É só 
clicar se estamos tristes, alegres, com raiva, tem carinha para tudo, 
os tais “emoticons”. Até se estivermos de coração partido, não preci-
samos falar nada, ele está lá, prontinho na tela, é só clicar.

Dizem que é a tecnologia facilitando a nossa vida. Será? Será 
que quando estamos conversando com um amigo sobre algo que 
nos magoou, não sentimos falta de explicar o que aconteceu, de 
desabafar o que nos oprime o peito, bem como não sentimos falta 
do olhar dele de compreensão, das palavras carinhosas de quem 
gosta da gente de verdade, daquele abraço sincero que nos aque-
ce a alma? Ah, quase me esqueço: tem emoticons de abraço, 
também, já podemos abraçar com um clique. Um clica no coração 
partido, o outro clica no abraço, e o diálogo termina.

Existe também a situação inversa: quando estamos felizes, 
damos um clique na carinha sorridente, e temos como resposta 
a carinha com beijinho. Onde fica a alegria estampada no nos-
so rosto, onde fica a satisfação do nosso amigo compartilhando 
a nossa, sorrindo também, os mais emotivos nos abraçando de 
alegria, os mais expansivos dando pulos de satisfação? Nossa, 
me esqueci de novo. Tem menininho e menininha pulando nos 
desenhos, para nós.

Tecnologia veio para ajudar, não para substituir nossas emo-
ções. Tanta “facilidade” até nos faz entender, por mais que não 
concordemos, quando um aluno diz para o professor que tenta lhe 
ensinar as funções gramaticais: “mas professor, prá que tenho de 
estudar? No Google tem revisão”. Fico imaginando a sensação 
de impotência de um professor ao ouvir isto. Impotência diante da 
tecnologia? Não, até porque ele mesmo deve se utilizar dela para 
aprimorar o seu trabalho. A impotência é diante da dificuldade em 
estabelecer o limite entre a utilização da tecnologia e a troca da 
vida real por ela.

Prefeitura de Ouro Preto inicia a 
entrega de mobiliário de dormitório 
para creches do município

CLARA COSTA

A Secretaria Municipal de Edu-
cação iniciou nesta segunda-feira, 
26, a entrega de camas empilháveis 
para creches do município. 16 cre-
ches irão receber caminhas empi-

lháveis, lençóis, fronhas, cobertores 
e travesseiros para melhor atender 
aos alunos.

A Secretaria de Educação rea-
lizou a compra de 964 camas em-
pilháveis e travesseiros, 1898 co-
bertores dupla face de microfibra, 

lençóis de sobrepor e de baixo e 
fronhas que serão distribuídos entre 
16 creches do município.

Nesta segunda-feira, as creches 
começaram a receber as camas em-
pilháveis, e o cronograma de entre-
ga se estendeu durante a semana.

C
la

ra
 C

os
ta
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Ratificação Dispensa de Licitação 
nº027/ 2022 - PL 088/2022.  Rogério 
Eduar do de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE, ratificou em 30/08/2022, o 
processo supra - objeto: Fornecimento 
de mão de obra especializada e utilização 
de equipamentos próprios para soldagem 
de eletrofusão em tubos de polietileno 
(PEAD) nos seguintes diâmetros e lo-
cais: 250mm no emissário do Distrito 
Industrial (Urbe DU BR040), 450mm 
na adutora de água tratada do Distrito 
Industrial (Urbe DU BR040), 450mm 
na saída do reservatório de água tratada 
da (UTA), 200mm na entrada do 
manifold da Unidade de Tratamento de 
Água - UTA, do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG. 
Contratada: DPS Serviços Ltda. CNPJ: 
26.179.911/0001-11. Valor Total: R$ 17. 
480,00 (dezessete mil, quatrocentos e 
oitenta reais).
Aviso de Julgamento da Proposta 
e Habilitação – O SAAE de Itabirito 
torna público que realizou abertura da 
Proposta e Habilitação do PL 063/2022, 
PP 041/2022 – Objeto: Contratação de 
empresa espe cializada em Engenharia 
Civil para execução de serviço de 
engenharia para instalação de rede de 
recalque do sistema Primavera.  Processo 
Fracassado, em ra zão da Inabilitação 
de todos os licitantes. Itabirito/MG, 
15/09/2022. Rogério Eduar do de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta 
e Habilitação – O SAAE de Itabirito 
torna público que realizou abertura 
da Proposta e Habilitação do PL 
062/2022, PP040/2022 Objeto: Aqui-
sição de câ meras de segurança com 
instalação e configuração de serviços 
de video-monitoramento e abertura 
automatizada de portões, destinadas a 
atender as necessidades das Unidades 
e Sede do SAAE. Processo Fracassado, 
em razão da Inabilitação de todos os 
licitantes. Itabirito/MG, 22/09/2022. 
Rogério Eduar do de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.
Aviso de Errata I – PP 049/2022 - PL 
074/2022 – O SAAE de Itabirito comunica 
a existência de Errata I. A data do certame 
foi alterada para o dia 14/10/2022. A 
íntegra da errata encontra-se disponível no 
site www.saaeita.mg.gov.br/licitacoes e no 
setor de Compras/Licitações do SAAE, R. 
Rio Branco, 99 – Centro – Itabirito/MG.
Resultado – Pregão Presencial 035/2022 
– PL 057/2022 – Vencedor: Sanehidraulica 
Representações Hidráulicas Eireli. CNPJ: 
25.399.393/0001-89. Itens: 01, 04, 05, 06, 
09, 10 e 11. Valor Total: R$25.787,00 (vinte 
e cinco mil, setecentos oitenta sete reais). 
Vencedor: Cimflex-Indústria e Comércio 
de Plásticos Ltda. CNPJ: 07.009.980/0001-
32. Itens: 02, 03, 07, 08, 12, 13, 15, 16, 17, 
18 e 19. Valor Total: R$ 160.819,21. (cento 
sessenta mil e oitocentos dezenove reais e 
vinte um centavos).
Extrato do Contrato nº059/2022 – 
Pregão Presencial 035/2022  –  PL057/ 
2022 Objeto: Contratação de em presa 
espe cializada em fornecimento de tubos 
em PEAD a serem utilizados em obras, 
manutenções e operações no Sistema 
de Água do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito/MG. 
Contratada: Sanehidraulica Re pre sen-
tações Hidráulicas Eireli. CNPJ: 25.399. 
393/0001-89. Valor Total: R$25.787,00 
(vin te e cinco mil, setecentos oitenta sete 
reais). Vigência: 16/11/2022
Extrato do Contrato nº060/2022-Pre-
gão Presencial 035/2022 - PL 057/2022 
Objeto: Contratação de empresa especia-
lizada em fornecimento de tubos em 
PEAD a serem utilizados em obras, 
manutenções e operações no Sistema 
de Água do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – 
MG. Contratada: Cimflex-Indústria 
e Comércio de Plásticos Ltda. CNPJ: 
07.009.980/0001-32. Valor Total: R$160. 
819,21 (cento sessenta mil e oitocentos 
dezenove reais e vinte um centavos). 
Vigência: 16/11/2022
Resultado – Pregão Presencial 048/2022 
– PL 072/2022 – Vencedor: Bytecenter 
Comércio e Prestação de Serviços em 
Informática e Telecomunicações Ltda. 

CNPJ: 09.076.173/0001-68. Item: 01 
Valor Total: R$2.195,00 (dois mil centos 
noventa cinco reais). Vencedor: Inovação 
Computação Móvel Ltda. CNPJ: 04. 
225.153/0001-98. Item: 02. Valor: R$ 
29.325,00 (vinte e nove mil, trezentos e 
vinte cinco reais).
Extrato do Contrato nº061/2022 – Pregão 
Presencial 048/2022 – PL 072/2022 - 
Objeto: Aquisição de Scanner Portátil 
de Mesa e Impressoras portáteis Zebra, 
incluindo todos os acessórios necessários 
ao seu perfeito funcionamento, con-
forme especificações técnicas, para 
atendimento as demandas do SAAE - 
Serviço Au tô nomo de Saneamento Básico 
de Ita birito-MG. Contratada: Bytecenter 
Comér  cio e Prestação de Serviços em 
Infor mática e Telecomunicações Ltda. 
CNPJ: 09.076.173/0001-68. Valor Total: 
R$2.195,00 (dois mil centos noventa 
cinco reais). Vigência: 31/12/2022.
Extrato do Contrato nº062/2022 – Pregão 
Presencial 048/2022 – PL 072/2022 - 
Objeto: Aquisição de Scanner Portátil 
de Mesa e Impressoras portáteis Zebra, 
incluindo todos os acessórios necessários 
ao seu perfeito funcionamento, confor-
me especificações técnicas, para atendi-
mento as demandas do SAAE - Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Contratada: Inovação 
Computação Móvel Ltda. CNPJ:04. 
225.153/0001-98. Valor total: R$ 29. 
325,00 (vinte e nove mil, trezentos e vinte 
cinco reais). Vigência: 31/12/2022.
Resultado – Pregão Presencial 
039/2022 – PL 061/2022 – Vencedor: 
Elétrica Elenco Eireli. CNPJ: 36.056. 130/ 
0001-93. Valor Total: R$ 27. 200,00 (vinte 
e sete mil e duzentos reais).
Extrato do Contrato nº063/2022 – 
Pregão Presencial 039/2022 – PL 
061/2022 - Objeto: Contratação de em-
presa especializada em prestação de 
ser viços de manutenção preventiva e 
corretiva eletromecânica em motores 
elétricos e conjuntos motobombas, de 
propriedade do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito - MG, 
Contratada: Elétrica Elenco Eireli. CNPJ: 
36.056.130/0001-93. Valor Total: R$ 27. 
200,00 (vinte e sete mil e duzentos reais). 
Vigência: 31/12/2022.
Resultado – Pregão Presencial 047/ 
2022 – PL 071/2022 – Vencedor: 
Collortec Comércio Serviços e Locações 
Eireli. CNPJ: 38.540.330/0001-42. Itens: 
01, 02, 06, 07, 08, 09 e 11. Valor Total: R$ 
28.271,00,00 (vinte e oito mil, duzentos 
setenta um reais). Vencedor: Geraforte 
Grupos Geradores Ltda. CNPJ: 10.618. 
016/0001-16. Itens:03,04. Valor Total: 
R$ 565.000,00 (quinhentos sessenta e 
cinco mil reais). Vencedor: Rodoagro 
Motores Geradores e Representações 
Ltda. CNPJ: 24.797.158/0001-00. Item: 
05. Valor Total: 120.000,00 (cento e vinte 
mil reais).
Extrato do Contrato nº064/2022 – 
PP 047/2022 – PL 071/2022 - Objeto: 
Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de Grupos Geradores de 
energia e equipamentos a serem utilizados 
nos setores ETA - Estação de Tratamento 
de Água – Sede, ETE – Estação de 
tratamento de esgoto - Marzagão, UTA 
BR040 – Unidade de tratamento de água 
– BR040 e Manutenção de sistema de 
água pertencentes ao Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito – 
MG. Contratada: Collortec Comércio 
Ser viços e Locações Eireli. CNPJ: 
38.540.330/0001-42. Valor Total: R$ 
28.271,00,00 (vinte e oito mil, duzentos 
setenta um reais). Vigência: 31/12/2022.
Extrato do Contrato nº065/2022 – 
PP 047/2022 – PL 071/2022 - Objeto: 
Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de Grupos Geradores 
de energia e equipamentos a serem 
utilizados nos setores ETA - Estação de 
Tratamento de Água-Sede, ETE – Estação 
de tratamento de esgoto - Marzagão, 
UTA BR040 – Unidade de tratamento 
de água - BR040 e Manutenção de 
sistema de água pertencentes ao Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito. Contratada: Rodoagro Motores 
Geradores e Representações Ltda. 
CNPJ: 24.797.158/0001-00. Valor Total: 
120.000,00 (cento e vinte mil reais). 
Vigência: 31/12/2022.
Extrato do Contrato nº066/2022 – 
PP047/2022 – PL071/2022- Objeto: 
Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de Grupos Geradores de 
energia e equipamentos a serem utilizados 
nos setores ETA - Estação de Tratamento 
de Água – Sede, ETE – Estação de 
tratamento de esgoto - Marzagão, UTA 
BR040 – Unidade de Tratamento de Água 
– BR040 e Manutenção de sistema de 
água pertencentes ao Serviço Autônomo 

Ginástica acrobática: equipe de 
Itabirito é destaque em Torneio 
Nacional, em São Paulo

Câmara Municipal de Itabirito/MG – 
Extrato Ata de Registro de Preço - Pro-
cesso Licitatório nº018/2022 - Pregão 
Presencial nº018/2022 Registro de Preços 
nº013/2022 Ata de Registro nº019/2022 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica para 
fornecimento de equipamentos, ferramen-
tas, suprimentos e materiais de informá-
tica, para atender a Câmara Municipal de 
Itabirito. Empresa vencedora: Masterinfor 
Comercial e Suprimentos de Informáti-
ca- CNPJ: 19.454.333/0001-19.  Itens: 
Item 01 Valor Unitário- R$ 360,00.  Item 
02. Valor Unitário R$610,00 Vigência da 
Ata 12 (doze) meses. Data da assinatura: 
26/09/2022.

CÂMARA 
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de Saneamento Básico de Itabirito – MG. 
Contratada: Geraforte Grupos Geradores 
Ltda. CNPJ: 10.618.016/0001-16. Valor 
Total: R$ 565.000,00 (quinhentos sessenta 
e cinco mil reais). Vigência: 31/12/2022.
Extrato do 7º Termo Aditivo ao 
Contrato 119/2019 – PP 061/2019 – PL 
108/2019. Objeto Contratação de empresa 
especializada para o fornecimento de 
licença de uso, locação, manutenção e 
suporte de software para unidade móvel 
de leitura com telemetria, impressão de 
conta, notificações e automatização dos 
procedimentos de ordem de serviço, 
incluindo a locação de coletores para 
execução do processo. Contratada: Gestti 
- Gestão e Tecnologia da Informação 
Ltda - EPP. CNPJ:14.393.106/0001-07. 
Valor de acréscimo: R$5.042,66 (cinco 
mil, quarenta dois reais e sessenta seis 
centavos), 
Edital - Pregão Presencial nº057/2022 
- PL nº092/2022 - SRP n°030/2022. 
Objeto. A presente licitação tem por 
objeto o Registro de Preços para futura 
e eventual aquisição de Leite longa 
vida UHT integral, homogeneizado e 
embalado em caixa de 01 (um) litro, 
multilaminada, cartonada, asséptica, 
impermeável ao ar, luz e microrganismos, 
tipo Tetra Pack (embalagem comum), a 
ser destinado aos servidores do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG Tipo:Menor Preço Por Item. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 17/10/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitações
Edital - Pregão Presencial nº055/2022 
- PL nº090/2022. Objeto: Constitui 
objeto do presente Termo de Referência 
a Aquisição de Material Hidráulico 
(válvulas), destinadas a atender as 
necessidades das unidades operacionais 
do SAAE - Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG. 
Tipo: Menor Preço por Item. A Sessão 
Pública de Lances ocorrerá no dia 
18/10/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitações
Edital - Pregão Presencial nº054/2022 - 
PL nº087/2022 - SRP nº029/2022.Objeto. 
Registro de preço para futura e eventual 
contratação de empresa especializada 
em serviços de mão de obra mecânica 
em motocicletas, com o fornecimento de 
peças, componentes e acessórios, a fim de 
se realizarem as manutenções preventivas 
e/ou corretivas nas motocicletas per-
tencentes à frota do SAAE. Tipo: Menor 
Preço Global. A Sessão Pública de Lances 
ocorrerá no dia 20/10/2022 às 09h00min, 
na sala de reuniões do SAAE, situado 
à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, em 
Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações

(31) 98491-1890

ANÚNCIOS

A equipe de ginástica 
da Prefeitura de Itabirito 
participou entre os dias 22 e 
25 de setembro do IX Tor-
neio Nacional de Ginástica 
Acrobática, realizado no 
município de São Caetano 
do Sul, na Região Metropo-
litana de São Paulo.

Atletas de Itabirito se 
destacaram na competição, 
conquistando a 1ª colocação 
nas duplas mistas (iniciante 
II), 2º lugar no trio feminino 
(intermediário II) e 3º lugar em dupla feminina (intermediário II). Outros resultados importantes 
foram a 4ª e 9ª colocações na dupla feminina (avançado pré-infantil), 6° lugar na dupla feminina 
(avançado infantil) e 7° lugar no trio feminino (avançado pré-infantil).

“O nosso propósito foi valorizar o esporte de Itabirito em um torneio nacional. Estamos 
trabalhando para adquirir as melhores condições e equipamentos para a nossa equipe. A partici-
pação em São Caetano do Sul foi um sucesso. Nossos atletas, como sempre, brilharam”, avalia 
a coordenadora técnica da equipe de ginástica de Itabirito, Renata Mayra.

Competição reúne mais de 90 atletas
O torneio contou com a participação de mais de 90 atletas, de equipes de estados como São 

Paulo, Paraná e Minas Gerais, além do Distrito Federal.
“A nossa ginástica é referência para toda a região. Disputar um torneio dessa magnitude 

demonstra que estamos no caminho certo visando aperfeiçoar a oferta dessa modalidade. Todos 
os atletas que levaram o nome de Itabirito para esse campeonato estão de parabéns e merecem o 
nosso reconhecimento”, destaca o secretário de Esporte e Lazer, Raphael Rondow.

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Democracia em festa: Em Itabirito, 42.938 
eleitores vão às urnas no próximo domingo 
para votar em senador, deputado federal e 
estadual, governador e presidente do Brasil. 
Serão 37 locais de votação num processo 

moderno e transparente que são as urnas eletrônicas. Que tenhamos 
a virtude da paciência para respeitar os que pensam diferente, 
riquezas do conhecimento para escolher o voto e serenidade para 
aceitar os resultados. Exerça sua cidadania e vote.
Fest Gospel: Acontece dias 07 e 08 próximo o evento marcante, 
denominado Fest Gospel, que além das celebrações religiosas que 
reúnem fiéis de toda a região, traz atrações artísticas nacionais 
como Jessyca Kids e Fernanda Brum. Tudo acontece no Complexo 
Turístico da Praça da Estação.
Pastel de Angu: A grande criação de Ricardo Francisco de Paula 
Alves Cruz no governo Manoel da Mota, ganhou projeção nacional 
e hoje está incluída como uma das principais festas do nosso 
calendário. Dia 15 de outubro, a sua presença será fundamental 
para apreciar as guloseimas em sabores diferentes e aplaudir os 
artistas como os integrantes do Virtude do Samba, Ana e Douglas, 
Julia Reis, Inconfidentes do Choro, Deyvison e Marcelo e Edu 
Santos, com Almir Sater encerrando o show. Imperdível!
99 anos: Dia 17, familiares e amigos comemoraram os 99 anos 
de Dona Nega (Maria Souza Ferreira, viúva do saudoso Ibrahim 
Souza Filho). Ela reside no Bairro Vila Gonçalo, onde é querida 
e admirada. Em 2023, juntamente com o nosso município, ela 
completa 100 anos. Paz e felicidades sempre.
Talento: Jovem de destaque, Priscila Marques, filha de Maria 
José e José Efigênio Assunção Marques. Ela namora Fernando 
Santos e se forma em psicologia no próximo mês de dezembro. 
Talento, charme e beleza e muita determinação para alcançar seus 
objetivos. Parabéns!
Aniversários: Dia 27, Marcelo Pereira Pinto, que comemorou 
ao lado da esposa Dirmeire Gomes e dos filhos Guilherme e 
Vinicius. Casal atuante e participativo do Lions Club de Cachoeira 
do Campo. Dia 28 a festa ficou por conta de Vanilza Fagundes. A 
aniversariante é competente funcionária da empresa BRG. Todos 
receberam mensagens de felicitações. 
Nosso abraço: A João Bosco Vimieiro, ex-funcionário do controle 
de qualidade da Mina da Serra Geral. Hoje aposentado, curte a 
vida em pescarias e viagens neste país continente. Sempre amigo e 
participativo, João Bosco Vimieiro é gente de expressão na Cidade 
Encanto.
O campeão voltou: A imprensa internacional também tem dado 
espaço para a matéria sobre o Cruzeiro e sua ascensão à série A do 
Brasileirão. Assim New York Times, Le Monde, Olé, Lancenet e 
Ovacion e tantos outros reafirmam a importância do time estrelado 
no mundo esportivo. A maior torcida de Minas não cansa de cantar 
“o campeão voltou”, formando uma grande onda de alegria e 
otimismo através das montanhas de Minas.
Para refletir: A virtude revolucionária consiste na convivência 
com os diferentes para que possa melhor lutar contra os 
antagônicos. (Paulo Freire)

Prefeitura de Itabirito encaminha 
projeto de reforma administrativa 
à Câmara Municipal

Itabirito: cidade tem locais de 
votação alterados LUCAS PORFÍRIO 

LUCAS PORFÍRIO  

Na última sexta-feira (23/09), 
a Prefeitura de Itabirito encami-
nhou para a Câmara Municipal 
da cidade o Projeto de Reforma 
Administrativa. De acordo com 
o executivo, o projeto cumpre o 
compromisso da gestão de mo-
dernizar a estrutura Administrativa 
Público Municipal.

O prefeito de Itabirito, Orlando 
Caldeira (Cidadania), afirmou que 
a reforma contemplará a atualiza-
ção do organograma administrati-
vo. “Temos, atualmente, um núme-
ro insuficiente de servidores para 
atender, com qualidade e agilidade, 
às demandas da nossa cidade. Por-
tanto, a Reforma Administrativa 
visa aprimorar a carreira do servi-
dor efetivo, bem como atrair novos 
técnicos por meio de concurso pú-
blico”, completou.

Ainda, o executivo municipal 
acredita que com a Reforma Ad-
ministrativa mais pessoas se inte-
ressarão em prestar o futuro con-
curso público da prefeitura, que 
será aberto imediatamente após a 
aprovação do Legislativo Muni-
cipal:  “O pacote de medidas visa 
assegurar a realização imediata de 
concurso público e que o servidor, 
ao ingressar na carreira pública, te-
nha o objetivo de permanência no 
cargo, promovendo a execução de 

políticas públicas e a oferta de ser-
viços qualificados à população”.

Segundo a Prefeitura, o projeto 
de Reforma Administrativa con-
templa 12 projetos de lei, conside-
rando medidas que buscam atender 
a anseios dos servidores efetivos 
com melhorias na revisão da tabe-
la de vencimentos de progressão 
e promoção, adequação aos pisos 
salariais (casos do magistério e dos 
enfermeiros), adequação de atri-
buições dos cargos às novas legis-
lações, revisão de carga horária e 
aprimoramento de nomenclaturas 
dos cargos.

Também, a Prefeitura pontua 
que o projeto abrange ampla revi-
são das normas legais e foi conclu-

ído com a harmonização dos car-
gos ao Projeto de Lei da Estrutura 
Orgânica, ao Estatuto do Servidor 
Municipal e ao Estatuto da Guar-
da Civil Municipal, bem como ao 
Plano de Cargos e Vencimentos 
(geral), aos planos de cargos e ven-
cimentos específicos (Fiscalização, 
Guardas Civis Municipais, Educa-
ção, Saúde e SAAE) e às legisla-
ções específicas para ACS, ACE e 
conselheiros tutelares.

Por fim, “a Reforma Adminis-
trativa também prevê a valorização, 
por meio da meritocracia, de servi-
dores da Fazenda em razão do cum-
primento de metas para incremento 
da receita anual do município”, res-
salta a Prefeitura Municipal.

No próximo domingo (02/10), os eleitores brasileiros irão votar, em primeiro turno, para deputado federal, 
deputado estadual, senador, governador e presidente da República. 

Em Itabirito os eleitores devem ficar atentos. A cidade possui 138 seções eleitorais e algumas delas tiveram 
os locais de votação alterados. Por isso, é necessário que o eleitor itabirense verifique se houve alguma modifi-
cação em seu local de votação para poder participar do pleito.  

Os eleitores que votavam 
no anexo da Igreja Católica do 
Bonsucesso (seção 65ª), votarão 
na UBS de Nossa Senhora do 
Bonsucesso. Já os eleitores que 
votavam na Adesiap (seções 14ª 
e 70ª) votarão na Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico de 
Itabirito (prédio do Sine), locali-
zada na Praça Dr. Guilherme, nº 
169, Centro. Ainda, os eleitores 
que votavam no CER (seções 38ª 
e 87ª) votarão na Apae, localizada 
na Rua Dr. Eurico Rodrigues, nº 
378, bairro Praia.

Por fim, os eleitores que vota-
vam na Sede do Lions, no Rotary 
Club, Sede do Sindicato dos Me-
talúrgicos, Sede da Corporação 
Musical Santa Cecília e Sede da 
Corporação Musical União Ita-
biritense, votarão novamente na 
Escola Estadual Intendente Câ-
mara (seções 5ª, 6ª, 20ª, 21ª, 36ª, 
37ª, 74ª, 95ª e 116ª), localizada na 
Rua Capitão Serafim, nº 43, bair-
ro Santa Efigênia.

Dúvidas ou informações po-
dem ser esclarecidas no Cartório 
Eleitoral de Itabirito ou pelo tele-
fone 3561-1467.
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Prece do Motorista Prece do Motorista 
conscienteconsciente

O ATUAL CÓDIGO de Trânsito mantém a classificação do 
velho Código Penal de 1940, no tocante à capitulação dos crimes 
de trânsito. Em seu artigo 302, diz textualmente: “Praticar homicídio 
culposo na direção de veículo automotor: Pena – detenção de dois 
a quatro anos e suspensão ou proibição de se obter a permissão ou 
habilitação para dirigir veículo automotor”.

Ora, entende-se como crime culposo, aquele em que o Agente dá 
causa à morte por negligência, imperícia ou imprudência. Sabemos 
que há diferença entre estas três espécies de culpas: Imprudência 
que é uma ação na qual o Agente manifesta desprezo pelas cautelas 
normais. Imperícia é uma inabilidade. Negligência é a omissão de um 
determinado comportamento que deveria ter o Agente.

Outro crime comum para muitos motoristas na direção de seus 
veículos, é praticar lesão corporal culposa: Pena – detenção de seis 
meses a dois anos e suspensão ou proibição de obter a permissão ou 
a habilitação para dirigir o veículo automotor.

Chama-se também Crime o motorista omitir socorro à vítima, 
podendo fazê-lo, na ocasião do acidente. Pena – detenção de seis 
meses a um ano ou multa.

“O GRANDE PROBLEMA do nosso trânsito é justamente a 
falta de educação de alguns motoristas que não estão devidamente 
preparados para a função de dirigir. Todo mundo reclama e proclama 
que a educação é considerada fator primordial para a disciplina do 
trânsito, pretendendo-se incluí-la como matéria a ser ministrada 
nas escolas (artigo 76). Somente em longo prazo a educação a ser 
ministrada nas escolas surtirá efeito, pois de nada adianta educar 
crianças, quando só adultos que podem ser motoristas e continuam 
deseducados matando nas estradas. É preciso que se multipliquem 
os cursos de educação para candidatos a motoristas nas próprias 
escolas de aprendizagem de regras de trânsito e direção. Só assim 
haverá possibilidade de ministrar aos futuros motoristas, princípios 
básicos de educação de trânsito, cuja regra fundamental será o 
respeito e acatamento das disposições do Código de Trânsito”, afirma 
Paulo Lúcio Nogueira em seu livro “Delitos de Automóvel”.

Gosto desta oração do motorista: “Ó Deus Onipotente, que 
brindastes meus irmãos e a mim com a vida, dai que jamais ponha 
em perigo tão grande bem. Dai-me mão firme e olho vigilante para 
que nenhuma pessoa venha a sofrer dano por minha culpa. Fazei que 
também meus colegas se lembrem de sua grande responsabilidade 
e não me atropelem. Fazei com que nosso Anjo da Guarda 
constantemente nos proteja. E lembrai-vos, todos os dias, ó Deus, da 
nossa grande viagem para vós, na pista da eternidade. Protegei todos 
os choferes e preservai-os da desgraça, ó Deus forte e onipotente”.

“Quando se multiplicam os ímpios, multiplica-se o crime”  (Livro 
dos Provérbios).  Viveiros de Castro, no século passado, quando 
era menor o número de acidentes, fazia menção aos desastres de 
trânsito no Rio de Janeiro, assim dizendo: “Está chamando atenção 
dos poderes públicos uma escala sempre ascendente dos desastres 
nesta cidade. É uma verdadeira epidemia, tão mortífera como a febre 
amarela, a tuberculose” e poderia dizer-se, atualmente, a Covid 19.

NAS GRANDES cidades, onde o número de veículos é maior, a 
exigência de cautela e consciência ao volante torna-se imprescindível. 
É preciso que os pais impeçam que os filhos menores utilizem dos 
veículos. Temos constatado inúmeros e reiterados acidentes, muitos 
com morte violenta, causados por jovens motoristas inexperientes, 
sem habilitação e sem competência para dirigir.

As leis do nosso código de trânsito e penal são rigorosas e precisam 
ser postas em prática com todo o rigor. A falta de responsabilidade de 
alguns não pode prevalecer. Todos nós somos responsáveis, quando 
nos omitimos ou abusamos ao volante – A Lei é dura, mas é Lei.

Festa do Pastel de Angu: programação
terá shows de Almir Sater e artistas locais

A Festa do Pastel de Angu está 
de volta à cena do calendário de 
eventos municipais presenciais. A 
Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Patrimônio Cultural 
e Turismo, promoverá o evento no 
próximo dia 15 de outubro com 
uma programação especial. Almir 
Sater será a atração principal do 
evento que ocorrerá no Complexo 
Turístico da Estação.

A partir das 14h, itabiritenses e 
turistas poderão desfrutar de toda a 
estrutura elaborada para a festa. A 
programação contará com shows 
de Virtude do Samba, Ana e Dou-
glas, Julia Reis, Inconfidentes no 
Choro, Deyvisson e Marcelo e Edu 
Santos. As seis atrações foram sor-
teadas por meio do Credenciamen-
to de Artistas, que garante a escolha 
e participação democrática dos ar-
tistas em eventos promovidos pelo 
poder público municipal.

“A Festa do Pastel de Angu tem 
importante papel para a difusão, 
manutenção e valorização desse 
bem imaterial, além de diversificar 
a economia, gerando renda às man-
tenedoras e suas famílias. O pastel 
de angu remete à cultura do muni-
cípio e, por meio, das mantenedo-
ras essa história de tradição se per-

petua, se mantém viva na cidade”, 
destaca a secretária de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Júnia Melillo.

O Pastel de Angu
Neste ano, Itabirito comemora 

11 anos do registro da iguaria. Bem 
imaterial do município e uma das 
mais importantes delícias da gas-
tronomia itabiritense, o pastel de 
angu tem a garantia da proteção de 
sua receita original, por meio do re-
gistro, e será ofertado durante todo 
o evento pelas mãos das mantene-
doras.

Os mais diversos recheios da 
iguaria poderão ser apreciados du-
rante todo o evento. “Cada detalhe 
está sendo pensado com muito 
carinho. As mantenedoras são fun-
damentais para a realização dessa 
festa que nos remete a vivências 
únicas por meio da degustação do 
Pastel de Angu. Do recheio de um-
bigo de banana ao Romeu e Julie-
ta, será possível se deliciar com os 
mais diversos sabores de nossa jóia 
gastronômica”, destacou a diretora 
de Turismo, Rosilene Martins.

Prefeitura de Itabirito 
realiza plantio de mudas 
no bairro Padre Adelmo

Em mais uma ação de incentivo 
à preservação ambiental, a Prefeitu-
ra de Itabirito, por meio da Secreta-
ria de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável, realizou nessa 
segunda-feira, dia 26 de setembro, 
o plantio de mudas em área verde 
localizada no bairro Padre Adelmo.

A atividade, que contou com a 
participação de moradores locais, 
servidores da Prefeitura e autorida-
des municipais, teve como objetivo 
o plantio de mudas de ipês-amare-
los em razão do mês de valorização 
da vida.

“O setembro amarelo é muito 

simbólico para valorizarmos a vida 
e as pessoas que amamos. Estamos 
realizando o plantio como forma de 
sensibilizar a população sobre a im-
portância dos cuidados com a saú-
de mental. Além disso, é mais uma 
medida de preservação ambiental”, 
afirma o prefeito Orlando Caldeira.

Dia da Árvore
 Em comemoração ao dia na-

cional da árvore, a Prefeitura rea-
lizou na última quarta-feira, dia 21 
de setembro, o plantio de mudas 
frutíferas na Rua Esperança, no 
bairro Padre Adelmo.

A ação contou com a iniciativa 
do vereador Paulo Teixeira e teve 
participação de alunos do CMEI 
Tia Lolinha e de representantes do 
Parque Ecológico.

“Estamos realizando a revita-
lização de mais um local para que 
a população tenha mais um espaço 
preservado de interação ao ar livre 
em nosso município. Nosso com-
promisso é desenvolver atividades 
de educação ambiental junto à co-
munidade”, destacou o biólogo do 
Parque Ecológico, Milton Ribeiro.
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Vereadores da “Bancada do 
Povo” denunciam alegação 
do CRAS de falta de verba

Na noite da última segunda feira (26), os 
vereadores Paulinho e Renê Butekus utilizaram 
os tempos de fala na reunião da câmara para 
uma denúncia que receberam de populares de 
Itabirito. 

Segundo Paulinho, muitas pessoas estão 
procurando os gabinetes dos vereadores para 
pedir auxílio para aluguel, contas de água, luz, 
gás e cestas básicas. 

De acordo com o vereador, quando ques-
tionou se o CRAS (Centro de referência de 
assistência social) foi procurado, várias pessoas 
repassaram que a informação recebida é de que 
"não há dinheiro até o fim do ano". 

O parlamentar então solicitou ao líder do 

POR ASSESSORIA DA “BANCADA DO POVO”

Vereador Paulinho, um dos denunciantes

governo na câmara que buscasse 
uma resposta para a situação. "A 
demanda das pessoas pedindo, 
sempre foi pouca, desde que co-
mecei minha caminhada como 
vereador. Na semana passada, vá-
rias pessoas vieram me procurar, 
pedindo pra ajudar a pagar aluguel, 
contas e etc". 

Segundo o vereador, todas as 
pessoas alegam a mesma coisa. 

"Como a secretaria de assistên-
cia social não vai ter mais dinheiro 
até o resto do ano?”, questionou 
em tom de preocupação. Além dis-
so, ele informou que os serviços de 
convivência não estão sendo mais 
aplicados, impossibilitando então a 

chegada de verba federal para o município. 
Vereador Renê acusa a prefeitura 

de falta de planejamento
O vereador Renê Butekus também citou a 

situação do CRAS para uma crítica ao executi-
vo em relação a alegação da falta de recursos da 
assistência social. 

"É amadorismo atrás de amadorismo. Mas 
tem pra gastar, de forma emergencial, quase 250 
mil reais na compra de rodo, vassoura e pano. 
Deve ser para limpar a cidade toda, ou doar 
um para cada casa. Investe em todo, vassoura e 
pano e esquece de dar para o povo o que é obri-
gação do município".

Os parlamentares irão aguardar o retorno do 
líder do governo na câmara, para que a situação 

Fest Gospel 2022: evento 
reunirá atrações locais e 
nacionais em Itabirito

A Prefeitura de Itabirito e o Conselho 
Educativo de Lideranças de Itabirito – Colei 
realizarão nos dias 7 e 8 de outubro o Fest 
Gospel 2022. O evento acontecerá no Com-
plexo Turístico da Estação.

O evento cultural é embasado pela Lei 
municipal n° 3.707/2022. O Fest Gospel con-
tará com várias apresentações musicais, entre 
elas as atrações nacionais Jessyca e Fernanda 
Brum. Lideranças religiosas são esperadas 
para o evento.

Programação
O Fest Gospel terá início no dia 7 de outu-

bro, às 19h. A noite será marcada por momen-
tos de pregação e apresentação de Malucos 
por Jesus, Ministério Daan Souza, Ministério 
Gio Braga, Banda Blessed, Vitor Lima, entre 
outros.

No sábado, dia 8 de outubro, o evento terá 
início às 15h. O Festival contará com mo-
mento de pregação, rua de lazer e apresenta-
ção de Jessyca Kids, Ministério Face a Face, 
Ministério City Moviment, Banda Baluarte, 
Ministério Estratégia e Ministério Alto Mon-
te. A programação será encerrada com show 
de Fernanda Brum.

Mulheres Fortes: Prefeitura de 
Itabirito realiza grupo de 
promoção da saúde da mulher

Com o objetivo de promover a saúde da 
mulher e estimular iniciativas de autocuidado 
e prevenção de doenças, a Prefeitura de Itabi-
rito, por meio da Secretaria de Saúde, realiza 
o Grupo Mulheres Fortes na Unidade Básica 
de Saúde – UBS Vila Gonçalo.

O grupo foi idealizado com o objetivo 
principal de cuidar da saúde da mulher em to-
dos os seus aspectos, contemplando momen-
tos de convivência, autocuidado, prevenção e 
promoção à saúde.

Os encontros têm temas pré-estabeleci-
dos, que são definidos por meio de profissio-
nal de saúde referência do grupo e de sugestão 
das participantes. O projeto inclui a realização 
de rodas de conversas, oficinas práticas com 

participações multidisciplinares e atividades 
ao ar livre.

O grupo conta com o apoio de profissio-
nais da atenção primária à saúde e profissio-
nais do NASF, que trabalham assuntos perti-
nentes a cada área de atuação. Os encontros 
ocorrem quinzenalmente, às terças-feiras, no 
Salão Comunitário do bairro Praia, às 13h30.

“A promoção à saúde da mulher é neces-
sária para que possamos cumprir as políticas 
públicas voltadas a esse público específico. O 
Grupo Mulheres Fortes garante informação 
às usuárias e cumpre papel fundamental na 
prevenção dos mais variados assuntos rela-
cionados ao bem-estar da mulher”, destacou 
a nutricionista do NASF, Fabiana Félix.
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Ponte de acesso do Bairro Santo 
Antônio à Comunidade Mata Cavalo

Projeto piloto sobre Compostagem 
Orgânica é implementado em 
escola do município

CAIO DUARTE

NATÁLIA SANTOS

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Meio Ambien-
te, deu início, nas últimas semanas, a um projeto piloto de educação 
ambiental para introduzir de maneira simples e eficaz a compostagem 
orgânica para funcionários, professores e alunos da Escola Municipal 
Cônego Paulo Dilascio. A proposta é diminuir a produção de resíduos 
orgânicos e desenvolver um fertilizante próprio, que será utilizado para 
a criação e cultivo de uma horta na escola para despertar e intensificar o 
interesse das crianças por esse movimento.

A idealizadora do projeto, Bruna Elem, estudante de Ciências Bioló-
gicas, contou com a contribuição da equipe de Educação Ambiental, da 
Secretaria do Meio Ambiente, para estar presente na escola e ensinar 
o passo a passo para montar a sua própria composteira, além da im-
portância da adesão desse método em casa. “O descarte correto dos 
resíduos é de extrema importância para diminuir o impacto ambiental e 
emissão de CO2. A educação ambiental é marcada pela necessidade 
de definir sua identidade frente a outros campos da educação, principal-
mente no qual ajuda a minimizar os reflexos das mudanças climáticas, 
desnutrição e auxilia na manutenção da vida dos seres vivos", disse 
Bruna.

Foi graças a um projeto político pedagógico, presente na escola, que 
surgiu a iniciativa da Diretora, Natália Barros, de trabalhar com os alunos 
sobre questões relacionadas ao meio ambiente. Ela contou que procu-
rou a Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável com 
o objetivo de levar aos alunos experiências que contassem para além 
da sala de aula. 

A escola recebeu também uma composteira pronta, que é respon-
sável por transformar resíduos orgânicos, como restos de alimentos e 
folhas, em um composto orgânico homogêneo que funciona como fer-
tilizante. Possuindo muitos nutrientes, esse é capaz de nutrir o solo e 
melhorar as propriedades físicas, químicas e biológicas dele.

O próximo passo do processo é iniciar o plantio das mudas em uma 
horta sustentável, com as crianças no jardim da escola, essa prática leva 
benefícios para os alunos, assim como promove um contato maior com 
a natureza, estimula o gosto pela alimentação saudável, desenvolvem 
a consciência do cuidado, trabalha a paciência, o interesse por atitudes 
sustentáveis e a valorização do alimento orgânico. Acompanhe os próxi-
mos passos dessa iniciativa nos canais oficiais da Prefeitura de Mariana.

VI FESTECO - Festival de Teatro 
Comunitário de Mariana 2022

Na quarta-feira (14), a Câmara 
de Mariana realizou uma reunião 
para tratar sobre o projeto da pon-
te no bairro Santo Antônio, que dá 
acesso à comunidade Mata Cavalo. 
O encontro atendeu o requerimento 
135/2022 do vereador Ricardo Mi-
randa (Republicanos), que observa 
uma demanda antiga da população 
local. Além do autor do requeri-
mento, estiveram presentes os ve-
readores Pedro Sousa (PSB) e Mar-
celo Macedo (MDB); o secretário 
de Obras, Newton Godoy, junto ao 
engenheiro Márcio Araújo; a repre-
sentante da Comunidade Terapêuti-
ca Emanuel (COTEREM), Maria 
Lúcia Carvalho; e moradores do 
bairro.

Os moradores reclamaram da 
falta de acessibilidade ao local e 
das consequências do difícil acesso. 
Em tempos de chuva, os residentes 
da região do Mata Cavalo não têm 
acesso ao trabalho, supermercados, 
hospitais, escolas ou postos de saú-
de. Toda população fica refém do 
nível da água, que no último perí-
odo de chuvas, chegou a tombar a 
única ponte que dá acesso ao bairro 
Santo Antônio.

A moradora Hellen Ciriaco 
(21), faz um apelo para que o mu-
nicípio não espere a época de chu-
va para realizar a obra. “Junto com 
a chuva, vem o medo. Eu tenho 
medo, pois estou grávida. Fico lá 
com a minha mãe. Qualquer hora o 
menino pode cismar de nascer. Se o 
rio está cheio, o que que eu faço?”, 
pontuou a jovem. A situação tam-
bém preocupa os demais morado-
res que relataram transtornos para 
receber entregas de materiais de 
construção, gás de cozinha e com-

Caio Duarte

Caio Duarte

pras em geral, que raramente che-
gam ao bairro Mata Cavalo, pois o 
acesso de automóveis só é possível 
passando dentro do rio.

Os moradores foram ouvidos 
e o engenheiro da Secretaria de 
Obras, Márcio Araújo, afirmou que 
as obras da ponte Santo Antônio/
Mata Cavalo serão iniciadas dentro 
de trinta dias. “Uma atualização da 
dispensa da licença ambiental já foi 
encaminhada para a Secretaria de 
Meio Ambiente (...) Também esta-
mos atualizando o orçamento para 
que ele consiga se encaixar nos 

moldes do consórcio para a execu-
ção da obra”, relatou.

O Vereador Ricardo Miranda 
finalizou a reunião solicitando à 
Secretaria de Obras que se atente à 
regularização da energia elétrica no 
Mata Cavalo, uma das principais 
demandas da população. Os vere-
adores Marcelo Macedo e Pedro 
Sousa parabenizaram e frisaram 
a importância das comunidades 
interessadas estarem presentes na 
reunião e reafirmaram que a obra 
é essencial para a manutenção da 
dignidade dos residentes.

O VI FESTECO – Festival 
de Teatro Comunitário de Mariana 
2022, traz de volta aos palcos e espa-
ços culturais da Primaz de Minas, na 
sua Fase Estudantil, jovens talentos 
da cidade, abordando sobre o tema: 
“Teatro no Caminho do Sol". O Fes-
tival se reafirma, em sua sexta edição, 
como um espaço ideológico de resis-
tência. Esse ano, acontecendo do dia 
26 a 30 de setembro, e a programação 
apresenta a pujante produção teatral 
da juventude Marianense!

Festeco - Festival de 
Teatro Comunitário de Mariana

Nos seus seis anos de existência, 
o FESTECO vem se consolidando 
como um evento cultural onde a voz 
da comunidade pode ser ouvida e 
validada. Surgido de uma parceria 
entre a Escola Ensino Médio do 
Bairro Cabanas e a Associação Cul-
tural Dragão Verde e Amarelo, nele, 
o público geral pode apreciar as inú-
meras criações artísticas da juventu-
de de Mariana e região.

O Festival é dividido em duas 
fases: uma local, em que a ênfase é a 
produção teatral dos estudantes das 
escolas de Mariana e uma direciona-

da aos grupos e artistas amadores e 
profissionais, a Fase Nacional.

Em cada uma de suas edições, 
a Fase Estudantil coloca em cena, 
uma média de 450 alunos do Ensino 
Fundamental e Médio, oriundos das 
escolas e centros culturais da cidade 
de Mariana.  Apresentando produ-
ções de qualidade e temáticas pro-
fundas, a juventude local mostra sua 
cara e sua vivacidade, que podem 
ser conferidas nos múltiplos espaços 
que o FESTECO oferta para as apre-
sentações.

O público, que é muito impor-
tante para a produção do Festival – já 
que um dos seus objetivos é também 
a formação de plateia - acessa aos 
espaços de forma gratuita ou a pre-
ços simbólicos. O motivo para isso 
é que o Festival sempre busca parce-
rias e patrocínio de suas atividades, 
sendo possível assim oferecer como 
contrapartida social, o acesso amplo 
à cultura, seja através de audiência 
nos espetáculos, ou nas oficinas e 
demais atividades programadas, ou 
produzindo.

Na Fase Nacional, temos grupos 
e artistas amadores ou profissionais 

vindos de todo o país e, mais uma 
vez, o caráter comunitário do Fes-
tival atrai espetáculos de diversas 
temáticas e estéticas, o que se torna 
uma ótima oportunidade de lazer 
cultural para o público do Festeco.

Festeco – fase estudantil 
e o Teatro no Caminho do Sol

O FESTECO - Festival de Tea-
tro Comunitário de Mariana - 2022 
sempre escolhe um horizonte temá-
tico para nortear seus trabalhos. Esse 
ano, o Teatro no Caminho do Sol é o 
grande tema central.

Vale a pena conferir a progra-
mação e as produções desse ano que 
vão desde trabalhos extraídos das 
obras de importantes dramaturgos 
brasileiros, como: Dias Gomes e 
Nelson Rodrigues, a Millor Fernan-
des, além de dramaturgia inédita, 
teatro Realista, Realismo Fantástico, 
Sarau e lançamento de livros, teatro 
de formas animadas (boa pedida 
para crianças). Os espaços cênicos 
diversos como a Praça Gomes Frei-
re, Auditório da ICSA e o tradicional 
Cine Teatro Municipal oportunizam 
experiências diferenciadas para o 
público, ao prestigiar as produções.
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Casa Azul é inaugurada em Mariana
KARINA PERES

Local será voltado para a saúde do homem

Na última sexta-feira (23), a 
Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria Municipal de Saúde, re-
alizou a inauguração do Centro de 
Referência em Saúde do Homem 
“Moacir Bento Alves”, Casa Azul. 
O local irá oferecer o serviço de 
saúde direcionado para o público 
masculino, onde os homens serão 
atendidos pelos profissionais da 
área e direcionados ao serviço ne-
cessário dentro da rede pública de 
saúde.

Segundo Milena Goulart, mé-
dica responsável pelos atendimen-
tos da Casa Azul, o centro vem 
atender uma demanda reprimida da 
saúde pública, que são os homens 
que não procuram atendimento mé-
dico por machismo ou falta de tem-
po. “Aqui nós vamos atendê-los e 
referenciá-los para as especialida-
des que forem necessárias, como 
urologia, cardiologia, nutricionista, 
fisioterapia, nós vamos ter esses e 
outros encaminhamentos aqui. Nós 
vamos ser uma casa de portas aber-
tas, com horário estendido para que 
o trabalhador possa nos procurar”, 
informou a médica. 

O nome da Casa Azul é uma 
homenagem ao avô do atual pre-

feito interino de Mariana, Ronaldo 
Bento. Ele explicou que Sr. Moacir, 
demorou para procurar atendimen-
to médico e faleceu dois meses após 
descobrir uma neoplasia. “Meu avô 
não deixava outro homem colocar 
a mão nele, quando ele descobriu a 
doença, já era tarde demais. Então 
nós pensamos em colocar o nome 
desse Centro em homenagem a ele, 
para alertar e incentivar, pais, avôs, 
tios, irmãos e amigos, a procurarem 
atendimento médico, nós não te-
mos que ter vergonha. Temos que 
deixar essa ideia de que homem 
não precisa ir ao médico, no passa-
do”, explicou Ronaldo. 

Os vereadores Zezinho Sale-
te e Pedro Sousa, representaram 
a Câmara na inauguração. Pedro, 
que era agente de saúde, afirmou 
que tratar a saúde do homem é um 
desafio. “Nós crescemos em um 
mundo machista, que diz que ho-
mem não chora, não sente dor e não 
precisa de médico. Essa ação aqui 
é importantíssima para incentivar a 
prevenção de doenças, vai colabo-
rar muito com a saúde do homem”, 
disse o vereador.

Esse é o segundo centro de re-
ferência inaugurado em Mariana. 
No ano passado, a cidade também 
passou a contar com a Casa Rosa, 

voltada para o atendimento das 
mulheres. Em pouco mais de um 
ano, o local já realizou mais de 
500 exames ginecológicos, mais 
de 270 mamografias e mais de 300 
ultrassons solicitados. O secretário 
municipal de saúde, Danilo Brito, 
explicou que será um desafio in-
centivar o público masculino a usar 
os serviços da Casa Azul, mas que 
a expectativa é de que o local tenha 
o mesmo sucesso que a Casa Rosa. 

A Casa Azul fica localizada 
na rua Santa Cruz, no Barro Preto 
e funcionará das 07h às 19h e não 
será necessário agendar a consulta.

Mariana receberá 
mais três Unidades 
Básicas de Saúde

KARINA PERES

O presidente da Câmara de Mariana, Juliano Duarte, anunciou que 
vão ser construídas no município, mais três Unidades Básicas de Saúde. 
As novas UBS’s serão localizadas na Arena Mariana, em Padre Viegas e 
na comunidade da Barroca. Segundo Juliano, a construção das unidades 
está prevista para começar no próximo mês.

O edital de licitação já foi publicado no diário oficial de Mariana, na 
modalidade menor preço global. Juliano declarou que esse é mais um 
importante passo para ampliar o atendimento à saúde em Mariana. “Mais 
uma vez a população sai ganhando. A saúde é um setor importantíssimo 
do município e agradeço imensamente a atual gestão por essa continui-
dade. Saliento também, a participação e contribuição dos vereadores 
Maurício da Saúde e do Fernando Sampaio na conclusão desse projeto”, 
informou o presidente. 
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Fim da campanha eleitoral, tudo pronto para o frigir dos ovos e 
se apurar o resultado tanto esperado. Enquanto isso não acontece, 
vamos a considerações sobre a peleja pré-eleitoral. Só mesmo 
quem já ultrapassou os limites entre o novo e o velho, na vida, pode 
avaliar o quanto de transformação se processou em campanhas 
eleitorais. Afora a truculência na grande mídia e nos veículos mais 
novos, as redes sociais, a campanha tradicional e mais conhecida 
pelos que vivenciaram outras campanhas tornou-se mais civilizada; 
nada de muros pichados, nada de papelório espalhado pelas 
ruas, e, os próprios “santinhos”, distribuídos com parcimônia, 
reduziram de tamanho. Nas próximas temporadas eleitorais, não 
será surpresa, se chegarem ao nível do selo de correio. Até os 
candidatos, tristemente expostos às críticas dos que não os vêm, 
não os têm presentes, e, deles não recebem atenção em outros 
momentos, desapareceram. Online, fazem a propaganda, sem 
constrangimentos, sem o indesejável contato físico, sem o ridículo 
de parecer popular, sem o aperto de mão-bamba. Bom para eles e 
melhor para o povo em geral. Mas nem tudo mudou para melhor! 
Na era da zoeira total, a propaganda sonora sobre quatro rodas, 
ainda que não muita, abusou e o pouco feito deu para tirar votos 
de quem usou a modalidade. A sujeira se tornou menor, pelo que 
agradece o meio-ambiente, mas ambientalistas se esquecem de 
que barulho, especialmente de origem eletrônica, também polui, 
e, o “subwoofer” acima dos limites, como gostam os “jecas-do-
asfalto”, agride o sistema nervoso humano!

Agressão ao meio-ambienteAgressão ao meio-ambiente 6° Festival de Teatro de Itabirito: 
apresentações culturais e 
teatrais encerram programação

Crianças, adolescentes, adultos 
e idosos acompanharam em grande 
número e se encantaram com a cena 
‘Coisas de Família’ e com o espe-
táculo ‘Grão’, realizados em co-
memoração aos 25 anos do Grupo 
de Teatro São Gonçalo do Bação e 
aos 49 anos da Associação Cultural 
Os Canarinhos, respectivamente. 
Ocorridas no último domingo, dia 
25 de setembro, as apresentações 
encerraram o 6º Festival de Teatro 
de Itabirito, promovido pela Prefei-
tura, por meio da Secretaria de Pa-
trimônio Cultural e Turismo.

“É motivo de alegria promover 
o maior Festival de Teatro de Itabi-
rito, valorizando a cultura, a arte da 
cena, a tradição do teatro de grupo 
e, principalmente, os artistas locais. 
Investir em cultura é investir em fu-
turo, educação, em economia cria-
tiva e sustentável e troca de experi-
ências, promovendo Itabirito como 
referência em inovação”, destacou 
o prefeito Orlando Caldeira.

Cenas, espetáculos, ensaios e 
muito mais

Ao longo da programação do 
Festival, 24 apresentações culturais 
– sete delas realizadas por grupos 

locais – movimentaram a cena te-
atral de Itabirito. As intervenções 
aconteceram no Complexo Turísti-
co da Estação, no Parque Ecológico 
Municipal e no Atelier de Artes In-
tegradas, destacando o papel essen-
cial da escola pública de artes para 
a formação dos futuros agentes da 
cultura local.

Temas cotidianos foram discu-
tidos por meio de recursos visuais, 
musicais e teatrais. “Uma cidade 
que investe em arte e entende sua 
importância no contexto social 
da população terá cidadãos mais 
sensíveis, mais críticos”, ressaltou 
o diretor artístico e produtor da 
companhia Teatro Negro e Atitude, 
Marcos Vinícius de Carvalho.

Inclusão
 As intervenções artísticas en-

volveram e agradaram públicos de 
diversas idades. “A peça foi boa, 
porque a gente aprendeu que não se 
deve ignorar ninguém pela aparên-
cia”, exaltou Daniel Gurgel, aluno 
da Escola Estadual Professor Ti-
búrcio. A colega de Daniel, Larissa 
Ribeiro, também valorizou a peça 
‘Operação Romeu + Julieta, da 
companhia Casa Volante. “Achei 

legal. Aprendi que as pessoas são 
diferentes, mas conseguem ser le-
gais umas com as outras”, destacou.

Intervenções teatrais 
e comemorações

O encerramento do Festival 
ocorreu em dois atos. O primeiro foi 
marcado pela comemoração dos 25 
anos do Grupo de Teatro São Gon-
çalo do Bação, no adro da Igreja de 
São Gonçalo do Bação, com a cena 
Coisas de Família. “Nossa história 
se mistura à de nossa comunidade. 
Há 25 anos procuramos trazer his-
tórias contextualizadas em nosso 
cotidiano para divertir o público. 
Comemorar esse um quarto de sé-
culo junto à comunidade é honroso 
e importante”, afirmou o ator e di-
retor do grupo, Mauro Ghoña.

O segundo ato coube ao Coral 
Os Canarinhos, em comemoração 
aos 49 anos da Associação. O espe-
táculo Grão, no Liceu Dom Viçoso, 
foi exaltado pelo público. “Espetá-
culos como esse agregam muito à 
cultura local e fazem com que toda 
a comunidade se integre ao evento 
e transformam vidas”, acrescentou 
a professora Rosângela Rodrigues 
da Fonseca.

Representantes do CLUMI e da ONG 
Vidanimal participam da tribuna da 
Câmara de Itabirito LUCAS PORFÍRIO

Representantes do Clube da Melhor Idade de Itabirito (Clumi) e da ONG Vidanimal, na noite 
da última segunda-feira (26/09), fizeram uso da Tribuna da Câmara Municipal de Itabirito, durante 
a reunião ordinária. Ambos falaram sobre os trabalhos realizados pelas entidades e suas demandas.

O presidente do Clumi e ex-presidente da Câmara, Orlando Campos, relembrou que no dia 27 
de setembro foi comemorado o “Dia Municipal do Idoso” em Itabirito, projeto de lei de sua autoria, 
da época em que era vereador. Ainda, Campos chamou atenção para o Fundo Municipal do Idoso 
e o Conselho Municipal do Idoso, que apesar de serem instituídos pela Lei nº 2357 de 24 de agosto 
de 2004, ainda não são uma realidade em Itabirito.

“Infelizmente não caminhou. Eu fui um dos articuladores para que tivéssemos no nosso mu-
nicípio estes trabalhos sendo realizados em prol dos idosos. Venho pedir o apoio dos nobres verea-
dores para que possamos avançar nessa questão. Será que os idosos não estão sendo merecedores 
da nossa atenção”, afirmou. Por fim, o presidente falou sobre a impossibilidade de uso da sede do 
Clumi, que funciona na área do Mercado Municipal: “Nem a nossa casa estamos podendo usar. 
Primeiro veio a pandemia, veio a enchente, depois a reforma que nos impediu de ficarmos lá. Não 
podemos receber as pessoas. Nos ofereceram um galpão velho, onde era um depósito de ferragem. 
Fiquei triste com aquela situação, parecia mais um estábulo para animais do que para receber pes-
soas idosas, dignas de todo nosso respeito. Não aceitamos”.

Já a vice-presidente da ONG Vidanimal, fundada em 2006, Júlia Gurgel, aproveitou a opor-
tunidade para falar sobre a “Semana Animal”, que acontecerá de 03 a 09 de outubro, e sobre os 
projetos desenvolvidos pela entidade. Dentre eles, o “Cãominhando”, projeto que conta com verba 
do Ministério Público. “O projeto consiste em levar educação ambiental às escolas de Itabirito. 
Finalizamos as escolas municipais e estamos em andamento nas escolas estaduais, do 1º ao 5º 
ano. Pretendemos ampliar para as crianças mais velhas. Também, realizamos capacitação para os 
agentes públicos de saúde (comunitários e de endemias) e agentes públicos de segurança (guardas 
municipais, brigada e polícia militar”, contou Gurgel. 


